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ПРЕДИСЛОВИЕ

От СССр Украина в 1991 г. унаследовала исключительно энергозатратную экономику, что вначале было обуслов-
лено доступностью и дешевизной основных энергоносителей, прежде всего, нефти и природного газа; со вре-
менем к этому добавилась физическая и моральная изношенность основных фондов при недостаточных темпах 

их модернизации. В результате, энергоемкость валового внутреннего продукта Украины сегодня составляет 16,7 кВт•ч 
на единицу продукта себестоимостью 1 доллар США, тогда как в развитых странах на это уходит 2-4 кВт•ч энергии.

С другой стороны, после «планового» разграбления богатейших украинских месторождений нефти и природного 
газа в течение 30 послевоенных лет1, когда подавляющая часть их добычи поступала в россию, а также в Беларусь, 
Литву, Латвию, Австрию, Польшу, Чехословакию, восточную Германию, венгрию, Молдову, Болгарию и Италию, Укра-
ина из экспортера этих стратегических энергоносителей превратилась в их импортера. Сейчас за счет собственной 
добычи страна обеспечивает свои потребности в природном газе на 35%, а в нефти - на 12-15% (данные 2010 г.). 
Остальное - это импорт, главным образом (70%), из рф. При этом в структуре потребления первичной энергии наи-
большая доля далее приходится на природный газ – 41%,

Состояние энергообеспечения Украины оставалось относительно стабильным до 2005 г. благодаря низким (значи-
тельно более низким, чем для стран Евросоюза) ценам на российские энергоносители. Перед президентскими вы-
борами 2004 г. россия, пытаясь удержать Украину в орбите своего политического влияния, даже согласилась снизить 
цену на газ из тогдашних 80 долларов США за тысячу кубометров до 50 долларов (приложение № 4 к контракту на 
поставку природного газа между «Нафтогазом Украины» и «Газпромом»), тогда как по оценкам всемирного банка ев-
ропейская паритетная цена на газ составляла в то время 235 долларов США за тысячу кубометров. Соответственно, 
постсоветские правительства в Украине, по очереди сменявшие друг друга, не слишком проникались стратегической 
необходимостью диверсификации источников энергоресурсов и повышения энергосбережения и энергоэффектив-
ности экономики, и, упражняясь в популистской риторике о «братской дружбе», пренебрегали предостережениями 
специалистов. Только газовая война, объявленная россией «оранжевой», а затем и «бело-голубой» Украине, а вскоре 
после этого новый виток мирового энергетического кризиса сделали очевидной всю несостоятельность предыдуще-
го политического курса. в результате, лишь за последние 5 лет цена на природный газ в Украине выросла в 5,5 раза, 
на электроэнергию - в 3 раза, на тепловую энергию, поставляемую централизованно, - более чем в 4 раза.

жилищно-коммунальный сектор экономики (он потребляет более 40% энергии, производимой в Украине) оказался 
особенно уязвимым к безудержной эскалации цен, прежде всего, из-за своей технической отсталости и заброшен-
ности. Так, удельный расход на отопление в жилых домах советской застройки (70% жилищного фонда построено до 
1970 г.) колеблется от 400 до 700 кВт•ч/м²/год, тогда как европейский стандарт – это 80-150 кВт•ч/м²/год в зависимости 
от климатической зоны. Износ основных фондов превышает 60%: если в начале 1990-х годов в Украине на 100 кило-
метров коммунальных сетей приходилось в среднем 30-40 аварий, то за последние годы этот показатель достиг 180 
аварий на 100 километров водопроводных сетей и 10-20 - на 100 километров сетей теплоснабжения. 

Однако, это означает, что именно коммунальный сектор обладает сегодня наибольшим потенциалом ослабления 
бремени национальных расходов на энергию. хорошо спланированное и энергичное его реформирование с целью 
радикального повышения показателей потребления энергии до уровня современных мировых стандартов дает ре-
альный шанс разорвать порочный круг энергозависимости Украины.

Предлагаемые ниже учебные примеры – это реальные истории успеха из жизни трех украинских городов (большого 
города – Львова, среднего – Каменца-Подольского и малого – долины), которые приняли вызов большой политики и 
решили навести порядок в своем «холодном доме» собственными силами , начав с управления потреблением энер-
гии в зданиях бюджетной сферы.

в данный сборник включен также  учебный пример Тбилиси – первого города в Грузии, присоединившегося к «Со-
глашению мэров», главному движению европейских городов в борьбе с глобальным изменением климата. Учебный 
пример Тбилиси подготовлен Центром энергоэффективности Грузии.

1 в 70-х годах прошлого столетия Украина по совокупной добыче нефти и газа принадлежала к первой десятке нефтогазодобы-
вающих стран мира, являясь лидером в Европе. Максимум добычи нефти (14,4 млн. т) пришелся на 1972 г., а максимум добычи 
природного газа (68,35 млрд. м ³) - на 1976 г. Запасы только двух крупнейших истощенных тогда газовых месторождений - Ше-
белинского и хрестищенского - составляли 712 и 313 млрд. м³ соответственно. всего в Украине за 1944-1995 годы было добыто 
около 1,6 трлн. м³ природного газа. для сравнения: в 2010 г. Украина потребила 57,6 млрд. м³ газа.



КАК СОзДАНИЕ И СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ 
ГОРОДСКОй СИСТЕМЫ ЭНЕРГОМЕНЕДЖМЕНТА 

ВО ЛЬВОВЕ СДЕЛАЛО ВОзМОЖНЫМ 
УСПЕШНОЕ УЧАСТИЕ В СОГЛАШЕНИИ МЭРОВ
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КОРОТКО О ЛЬВОВЕ

Львов - город областного подчинения, культурный, образовательный, научный и деловой центр, важный промыш-
ленный центр и транспортный узел страны. Город основан королем даниилом романовичем, первое письменное 
упоминание о нем датировано 1256 годом. Неофициальная столица Галичины и Западной Украины, отмечена ти-
тулом «Культурная столица Украины». По количеству памятников архитектуры занимает первое место в Украине, 
а исторический центр города внесен в список всемирного наследия UNESCO. Львов - один из четырех украинских 
городов-хозяев Чемпионата Европы по футболу 2012 года.

По состоянию на 1 февраля 2012 г. во Львове проживало 757 795 человек (7-й по численности населения город 
Украины). Согласно данным последней переписи населения в Украине (2001 г.) 88,1% жителей города - украинцы. 
Площадь города - около 180 км².

Через Львов проходит кряж Главного европейского водораздела, который разделяет реки Балтийского и Черно-
морского бассейнов. Местный климат - умеренно континентальный с характерными резкими перепадами атмос-
ферного давления, температуры и влажности. Среди всех областных центров Украины Львов имеет наибольшее 
количество осадков в течение года и самую низкую температуру летом. в среднем за год выпадает 740 мм атмос-
ферных осадков: наименьше - в январе, больше всего - в июле. в среднем, 174 дней в году в городе - с осадками. 
Среднегодовая влажность воздуха - 79%. Зимы мягкие, морозы ниже -20 ° C встречаются редко. Устойчивый снеж-
ный покров бывает не каждую зиму. весна прохладная и дождливая, заморозки и снег возможны до начала мая. 
Лето теплое: +20-25 °C, жара выше +30 °C - редкость. Обычное явление летом - грозовые ливни и ураганные ветры, 
зато осень умеренно теплая и сухая.

На балансе Львовского городского совета находится 513 зданий бюджетной сферы общей площадью 1157,5 тыс. 
м², из которых 270 занимают учреждения образования, 69 – здравоохранения; 86 – культуры; 81 – спорта и досуга 
и 7 – администрация города. Они потребляют в среднем 245,2 кВт•ч/м²/год.

 В свою очередь, жилищный фонд города насчитывает 19713 жилых домов общей площадью 13498,2 тыс. м², ос-
новная часть которых (43%) находится в собственности территориальной общины Львова. Среднее потребление 
энергии в них составляет 321,8 кВт•ч/м²/год.

 Основными энергоресурсами, которые потребляют здания бюджетной сферы, является тепло (62%) и природный 
газ (23%), остальное приходится на электроэнергию и горячую воду. в жилищном секторе наоборот: на первом 
месте природный газ (59%), затем тепло (31%).

Электроэнергией город обеспечивает публичное акционерное общество «Львовоблэнерго», газом - публичное ак-
ционерное общество «Львивгаз», тепловой энергии - 2 основные городские коммунальные предприятия «Львив-
теплоэнерго» и «Зализнычнетеплоэнерго» (они же предоставляют услуги по горячему водоснабжению), а также 
129 малых подведомственных котельных (их суммарный вклад - 10%), холодной водой - городское коммунальное 
предприятие «Львивводоканал».

в бюджете Львова расходы на приобретение энергоресурсов стабильно занимают второе место после заработной 
платы и более чем на 90% связаны с содержанием зданий бюджетной сферы.
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ИСТОРИЯ УСПЕхА

ИСходНоЕ СоСтояНИЕ
Львов вошел в третье тысячелетие с типичным для 
украинских городов того времени набором энергети-
ческих проблем, вызванных небывалым ростом цен 
на энергоносители, с одной стороны, и массовым об-
нищанием и, как следствие, низкой платежеспособ-
ностью населения, с другой. Из-за большой задолжен-
ности потребителей и заниженные тарифы, которые не 
покрывали даже себестоимости жилищно-коммуналь-
ных услуг, предприятия коммунальной энергетики 
оказались на грани банкротства. введенная государст-
вом система субсидий на жилищно-коммунальные 
услуги для определенных категорий населения дела 
не решала. Так, в мае 2001 г. из-за долга «Львивводо-
канала» перед «Львивоблэнерго» (42,5 млн. грн) была 
прекращена подача электроэнергии на несколько го-
родских насосных станций. в результате, большинство 
жителей Львова, и без того приученные в то время по-
лучать воду только утром и вечером по два часа, на три 
дня оказалась вообще без нее. Убытки от финансово-
хозяйственной деятельности ОАО «Львивгаз» в 2006г. 
достигли 35,3 млн. грн. Из 54 объектов «Львивтеплоэ-
нерго», работавших тогда, 35 были убыточными. Недос-
таточность средств на текущие ремонты и профилак-
тические мероприятия, не говоря уже о модерниза-
ции и техническом перевооружении, способствовала 
быстрому старению основных фондов и увеличению 
непроизводительных потерь энергии. Сложилась па-
радоксальная ситуация, когда счета за жилищно-ком-
мунальные услуги росли, а качество самих услуг не-
уклонно падало. Например, зимой 2006-2007 гг. ТЭЦ-1, 
обеспечивающая теплом самый большой «спальный» 
район Львова Сыхив, работала по словам жителей 
только на то, чтобы не замерзли трубы ...

ПЕРвЫЕ ПоПЫткИ ИзМЕНИть СИтУацИю к 
ЛУЧшЕМУ
впервые инновационный зарубежный опыт в сфере 
коммунальной энергетики применили на практике 
во Львове в 1997 г.: в рамках международной Му-
ниципальной сети энергоэффективности (Municipal 
Network for Energy Efficiency, сокращенно MUNEE) го-
род вместе с американским Альянсом за сохранение 
энергии (Alliance to Save Energy, сокращенно ASE) вы-
полнил пилотный проект во Львовской школе-интер-
нате № 1 для детей с сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями. После ремонта окон и дверей, уплотнения 
окон с помощью специальных резиновых полосок и 
установки системы автоматического контроля пода-
чи теплоносителя в здание, потребление тепловой 
энергии в нем упало со 168 до 35 кВт•ч в неделю. При 
этом ощутимо улучшился температурный комфорт, и, 
как следствие, на 20% уменьшилась заболеваемость 
детей в холодное время года. всего, за три последу-

ющих года экономия средств за энергию в школе-ин-
тернате составила 45522,75 грн. впоследствии этот 
успешный опыт был распространен еще на 4 львовс-
кие школы, а также в городах Ивано-франковске, 
Луцке, Славутиче, Киеве, харькове и хмельницком.

Тогда же для нужд городского управления образова-
ния сотрудником львовского офиса Альянса Юрием 
Гаврилюком были разработаны две компьютерные 
программы ASE 2.3 и BEEP для подсчета, мониторинга 
и анализа потребления энергии школьными зданиями 
и расходов на нее. в частности, база данных, созданная 
с помощью ASE 2.3, позволяла ранжировать здания 
по уровню потребления энергии, выявляя наиболее 
энергозатратные из их числа, что значительно облег-
чило принятие обоснованных решений относительно 
инвестиций в повышение энергоэффективности.

в рамках другого совместного с Альянсом пилотно-
го проекта, тоже профинансированного Агентством 
международного развития США (United States Agency 
for International Development, сокращенно USAID), 
два жилых дома во Львове были оборудованы счет-
чиками тепла и горячей воды для того, чтобы проана-
лизировать влияние этих технических мероприятий 
на государственные субсидии на жилищно-комму-
нальные услуги. После установки счетчиков счета за 
тепло и горячую воду сократились на 30-38%. даже 
после повышения тарифов на жилищно-коммуналь-
ные услуги в 2000 г. общая экономия средств для 313 
квартир в двух домах составила 3800 долларов США. 
Это позволило сократить субсидии, которые ранее 
город выплачивало их жителям, на 57%.

в 2006 г. во Львове для всех пользователей был внед-
рен двухставочный тариф на тепловую энергию, 
что позволило уменьшить уровень задолженности 
перед теплоснабжающими предприятиями, а самим 
предприятиям лучше планировать и выполнять ра-
боту по текущему ремонту теплосетей летом.

Однако, вместе с первым приобретенным опытом от-
носительно того, как, объединив усилия заинтересо-
ванных сторон, можно эффективно предотвращать 
расточительство энергии и средств на уровне конеч-
ного потребителя услуг - пользователя здания, стало 
также ясно, что для радикального исправления си-
туации в городе одних демонстрационных проектов 
слишком мало, проблему следует решать комплексно.

Переломным моментом на пути к внедрению во Льво-
ве полноценной системы энергоменеджмента стало 
сотрудничество с Ассоциацией европейских муници-
палитетов Energy Cities, начатое проектом, который 
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был профинансирован Европейской комиссией и 
имел целью создание аналогичного национального 
объединения городов в Украине. На протяжении 2004-
2005 гг. украинские исполнители проекта, в т.ч. пред-
ставители исполнительной власти Львова, принимая 
участие в важных международных конференциях и 
семинарах, имели возможность подробно познако-
миться с теоретическими основами муниципального 
энергоменеджмента и соответствующим практиче-
ским опытом передовых европейских городов, в част-
ности, французских Монтпелье и Безансона, немецких 
Штутгарта и фрайбурга, швейцарского Мартиньи, а 
также наладить постоянные деловые контакты с ев-
ропейскими партнерами, прежде всего, с Energy Cities.

НовЫй ЭтаП
По-настоящему системная и систематическая работа 
над решением энергетических проблем города нача-
лась после того, как по итогам мартовских выборов 
2006 г. городским головой стал 37-летний Андрий Са-
довый. Точкой отсчета можно считать встречу осенью 
того же года Олега Березюка, директора департамен-
та «Администрация городского головы» Львовско-
го городского совета, и Тараса Бургана, начальника 
управления внешнеэкономических отношений и 
инвестиций Львовского городского совета, с руко-
водителем проектов Альянса за сохранение энергии 
в Украине, представителем Energy Cities в Украине 
Анатолием Копцем, который был приглашен, чтобы 
посоветоваться, как оптимально выстроить стратегию 
преодоления городских энергетических проблем. в 
итоге, стороны согласились объединить усилия, взяв 
за основу предложенную А. Копцем идею начать вы-
страивать городскую систему управления энергией 
со зданий бюджетной сферы, как наилучше подготов-
ленных к такой задаче (на конец 2006 г. подавляющее 
большинство из них во Львове уже была оборудовано 
счетчиками воды, газа, электроэнергии и тепла). 

Была создана инициативная группа, в которую, кро-
ме А. Копца, вошли начальник отдела коммунально-
го хозяйства управления экономики департамента 
экономической политики Львовского городского со-
вета виктория довжик, и только-что назначенный на 
должность директора департамента экономической 
политики Олег Синютка, который перед этим работал 
заместителем городского председателя Ивано- фран-
ковска – города, где впервые в Украине в структу-
ре горисполкома организовали подразделение по 
воп росам энергосбережения. вскоре инициативная 
группа подготовила свой первый, базовый документ 
– проект Концепции внедрения системы энергетичес-
кого менеджмента в г. Львове, который, в частности, 
преду сматривал создание в системе управления го-
родом отдельного специализированного подразделе-
ния по вопросам энергоменеджмента, формирование 
электронной базы данных потребления энергии го-
родскими объектами и начало контроля и отчетности 

по использованию энергии. 1 декабря 2006 проект 
Концепции был одобрен исполнительным комитетом 
Львовского городского совета, а 14 декабря Концеп-
цию своим постановлением утвердила сессия городс-
кого совета. Еще через неделю, 21 декабря, появилось 
первое из целого ряда распоряжений городского 
головы, направленных на обеспечение выполнения 
этого постановления, которые в дальнейшем были 
развиты и детализированы соответствующими реше-
ниями исполнительного комитета городского совета. 
Согласно распоряжениям мэра на начальников управ-
лений образования, здравоохранения и культуры и ад-
министративно-хозяйственного управления городско-
го совета, а также на руководителей подчиненных им 
учреждений и заведений ложилась ответственность за 
внедрение мероприятий по созданию системы энер-
гоменеджмента в бюджетной сфере. вначале 2007 г. в 
рамках отдела коммунальных хозяйств был выделен 
сектор энергосбережения в составе двух сотрудников, 
а 24 марта 2007 г. в управлении экономики появился 
уже целый отдел энергоменеджмента (сегодня в его 
штате 5 работников, а сам он состоит из двух секторов 
- энергосбережения и энергетического надзора). Нача-
лась работа по формированию организационно-функ-
циональной структуры системы энергоменеджмента в 
бюджетной сфере и подготовки ее участников. 

внутри каждого из вышеназванных управлений из 
числа работников соответствующими приказами 
были назначены ответственные (впоследствии это 
будет должность энергоменеджера в отраслевых 
подразделениях) за сбор и своевременную подачу в 
сектор энергосбережения информации о потребле-
нии энергоресурсов в подчиненных учреждениях и 
заведениях. Новые функции были включены в долж-
ностные обязанности этих лиц, а сами они  обеспе-
чены компьютеризированными рабочими местами с 
доступом к электронной почте.

Также во всех учреждениях и заведениях, подчи-
ненных этим управлениям, из числа работников 
внутренними приказами назначили ответственных 
за сбор и своевременную подачу ответственным в 
управлениях информации о потреблении энергоре-
сурсов в собственных зданиях. должностные обязан-
ности этих работников также были расширены за 
счет новых функций, а их работу насколько возмож-
но (на 70-80%) компьютеризировали.

в результате была выстроена стройная система 
энергоменеджмента с иерархической организаци-
онно-функциональной структурой (рис. 1). Ее лично 
возглавил первый заместитель городского головы, 
которым на тот момент стал директор департамента 
экономической политики и руководитель инициа-
тивной группы О. Синютка, что лишний раз засвиде-
тельствовало об исключительном значении, которое 
власть придает этому направлению своей работы.
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рис.1. Структура системы энергоменеджмента в бюджетной сфере г. Львова
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рис.2. Структура системы энергоменеджмента в жилищно-коммунальной сфере г. Львова

вскоре система энергоменеджмента была распрост-
ранена и на городскую жилищно-коммунальную 
сферу, для чего в ее организационно-функциональ-
ную структуру внесли соответствующее дополне-
ние (рис. 2).

 При этом львовские коммунальные службы подверг-
лись реорганизации: старую схему «производитель 
– потребитель» заменили новой «производитель – 
исполнитель – потребитель», где в роли исполнителя 
выступают городские коммунальные предприятия, 
в которых впервые в Украине внедрили отдельную 
должность энергоменеджера. в частности, комму-
нальным предприятиям передали функцию контро-
ля (сбор информации о потреблении газа, тепловой 

энергии и электроэнергии от поставщиков, а также 
снятие показаний водяных счетчиков и обеспечение 
оплаты за потребленную воду), которая ранее при-
надлежала исполнителю, за что они получают отчис-
ления от собранной оплаты. Было начато ежемесяч-
ное вывешивание в жилых домах поквартирной ин-
формации о потребленных энергоносителях и воде в 
пересчете на 1 м ².  

Узким местом будущей системы энергоменеджмента 
оставалось программное обеспечение, поскольку 
упомянутая ранее компьютерная программа ASE 2.3 
имела ряд существенных ограничений и не отвечала 
новым требованиям. Но случай захотел, чтобы идеей 
создания программы учета и анализа потребления 
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энергоресурсов в городе увлекся директор фирмы 
«IТ-Менеджмент» Тарас Копец. Проанализировав 
популярные англоязычные коммерческие програм-
мы, он разработал оригинальный украиноязычный 
прог раммный продукт под названием «Энергоплан», 
который в конце 2006 г. бесплатно передал городу. в 
течение первого полугодия 2007 г. совместными уси-
лиями Т. Копца и главного специалиста сектора энер-
госбережения Марьяны Бохонко (вскоре она возгла-
вит новообразованный отдел энергоменеджмента) 
под руководством в. довжик программа была от-
лажена, примененная в тестовом режиме к зданиям 
бюджетной сферы. внесенные изменения затронули 
около 30% программы и касались, главным образом, 
возможностей анализа введенных данных; также 
был добавлен показатель внутренней температуры 
зданий. в результате, Львов получил современный 
инструмент для создания первой компьютеризиро-
ванной базы данных энергопотребления в общест-
венных зданиях и работы с ней. 

Чтобы наладить сбор и поступление первичной ин-
формации (показаний счетчиков и счетов за потреб-
ленные газ, электроэнергию, тепло, горячую и холод-
ную воду) для наполнения компьютеризированной 
базы данных, сектор энергосбережения городского 
совета совместно с фирмой «IТ-Менеджмент» орга-
низовал обучение ответственных за это лиц. всего 
– более 20 однодневных тренингов (для 15-20 чело-
век каждый), во время которых сначала А. Копец вы-
ступал с презентацией о глобальных, национальных 
и местных аспектах энергетической безопасности и 
современных способах ее обеспечения в городах в 
условиях кризиса, а затем  Т. Копец знакомил с «Энер-
гопланом» и практически учил, как им пользоваться. 
Аудитория тренинга состояла из инженеров городс-
ких отраслевых управлений и отделов, завхозов и 
секретарей учреждений и заведений, школьных учи-
телей информатики.

Следует особо подчеркнуть, что активное внедрение 
новаций в энергетическом секторе никогда не увен-
чалось бы успехом, если бы не постоянный контроль 
и всесторонняя поддержка со стороны высшего ру-
ководства города. Так, в частности, 19 марта 2007 г. на 
аппаратном совещании у мэра был заслушан доклад 
О. Синютки «Создание системы мониторинга потреб-
ления энергоресурсов в учреждениях образования, 
здравоохранения, культуры и административных 
зданиях городского совета». Через месяц, 18 апреля, 
состоялось рабочее совещание на тему «Создание 
системы управления потреблением энергоресурсов 
для бюджетных зданий Львова» с участием городского 
головы, директоров департаментов и председателей 
райгосадминистраций, во время которого были опре-
делены новые задачи. 25 мая горисполком принял ре-
шение «О результатах проведенного компьютерного 
мониторинга использования энергоресурсов бюджет-

ными зданиями Львова в 2006 году и 1-м квартале 2007 
г.», которым, среди прочего, временные задачи работ-
ников, привлеченных к системе энергоменеджмента, 
были отнесены к их постоянным функциональным 
обязанностям, а соответствующие исполнительные 
подразделения были обязаны предоставить объясне-
ния относительно причин превышения потребления 
энергоресурсов рядом зданий в первом квартале 2007 
г. по сравнению с соответствующим периодом 2006 г. 
Наконец, решение горисполкома от 12 октября 2007 
г. «О результатах проведенного компьютерного мо-
ниторинга использования энергоресурсов зданиями 
бюджетных учреждений Львова в январе-августе 2007 
г.» узаконило как обязательные процедуры определе-
ние лимитов ежемесячного потребления отдельных 
энергоносителей для каждого здания бюджетной сфе-
ры и расчет на их основании расходов городского бю-
джета на энергоресурсы для бюджетных учреждений 
на следующий год. вообще, сопровождение каждого 
организационного шага соответствующим норматив-
ным документом является крайне важным, поскольку 
обеспечивает преемственность процесса, несмотря на 
возможные кадровые изменения.

внедрение системы энергоменеджмента, как это быва-
ет с любыми инновациями, вначале столкнулось также 
с недовольством со стороны определенной части при-
влеченных исполнителей, которых дополнительно за-
грузили новой для них работой. Между тем, влияние та-
ких факторов как личное желание, интерес, понимание, 
умение, ответственность часто является решающим 
для успеха дела. При внесении показаний счетчиков в 
компью теризированную базу данных случались ошиб-
ки, но были единичные попытки сознательной фальси-
фикации данных, чтобы скрыть необоснованно высокий 
уровень потребления энергии в здании. Поэтому до тех 
пор, пока низовые звенья системы энергоменеджмента 
не заработали как следует, работники сектора энергос-
бережения городского совета, дополнительно к обуче-
нию и консультациям регулярно проводили выбороч-
ные сверки на месте показателей, внесенных в базу дан-
ных, с записями во внутренних журналах учета и пока-
заниями счетчиков. Тем временем члены инициативной 
группы О. Синютка, в. довжик и А. Копец ежеквартально 
отчитывались о сделанном перед депутатами городско-
го совета. Кроме того, М. Бохонко ежемесячно готовила 
и рассылала депутатским комиссиям и подразделени-
ям горисполкома соответствующие информационные 
справки, что значительно способствовало более конс-
труктивному обсуждению вопроса энергоменеджмента 
в сессионном зале. Были также регулярные брифинги 
в. довжик и М. Бохонко для журналистов, выступления в 
эфире ТрК «Люкс», сюжеты в выпусках «Новостей» на ка-
нале УТБ, публикации в журнале «Энергосбережение», 
газетах «Экспресс» и «высокий Замок».

Свежий мощный импульс эта работа получила с при-
ходом в отдел энергоменеджмента молодых специа-
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листов – Галины Лучечко на должность главного спе-
циалиста сектора энергосбережения и Игоря выши-
ваного на должность главного специалиста сектора 
энергетического надзора – с головой окунувшихся в 
новое для себя и столь важное для города дело. 

в результате последовательной, настойчивой и хо-
рошо скоординированной работы алгоритм функ-
ционирования системы энергоменеджмента был оп-
тимизирован, и он наконец приобрел завершенный 
вид (рис. 3)

Согласно этому алгоритму в последний день отчет-
ного месяца ответственные за сбор информации в 
привлеченных учреждениях и заведениях снимают 
показания счетчиков, записывают их во внутрен-
ние журналы учета и вносят на компьютерах в свой 
сегмент базы данных «Энергоплана». На следующий 
день они экспортируют этот сегмент по электронной 
почте энергоменеджерам своих отраслевых подраз-
делений (если такой технической возможности нет, 
то приносят им на электронных носителях или в бу-
мажной форме, чтобы отраслевые энергоменеджера 
сами внесли его в базу данных). Те, в свою очередь, 
направляют собранные показания счетчиков орга-
низациям, поставляющим энергию, для формирова-
ния счетов, а затем в течение  недели анализируют и 
обобщают полученные данные, при необходимости 
уточняя их и исправляя обнаруженные ошибки вмес-
те с ответственными за энергетический мониторинг 
в зданиях. Обобщенные результаты доводят до све-

дения руководства своей отрасли и передают в отдел 
энергоменеджмента управления экономики городс-
кого совета. Там на основании информации из всех 
отраслевых управлений готовят итоговый месячный 
отчет о потреблении энергии и воды в бюджетном 
сфере города с обязательным указанием причин в 
случае, если есть их чрезмерное использование. От-
чет в конце первой декады месяца рассматривают на 
ежемесячных совещаниях под председательством 
первого заместителя городского головы с участием 
энергоменеджеров городского отдела энергоменедж-
мента, всех отраслевых подразделений и ниже. в слу-
чае высоких уровней потребления без уважительной 
на то причины к нарушителю могут применить ме-
тоды организационного и распорядительного воз-
действия. По итогам совещания дают протокольные 
поручения относительно обследования наиболее 
энергозатратных зданий и подготовки предложений 
по устранению выявленных недостатков.

Создание базы данных «Энергоплана», которая охва-
тила 511 зданий бюджетной сферы, начали с их элект-
ронной инвентаризации и энергетической паспорти-
зации. Была сформирована оптимальная структура 
для дальнейшего накопления информации об энер-
гопотреблении в зданиях в текущем 2007 г. (на осно-
вании показаний счетчиков и выставленных счетов), 
немного позже в базу данных внесли всю имеющуюся 
информацию и за предыдущий 2006 г. Это позволило 
сравнение между собой данных за соответствующие 
периоды двух лет и положило начало помесячному 

рис.3. Алгоритм функционирования системы энергоменеджмента в бюджетной сфере г. Львова
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планированию для каждого здания обоснованных 
эксплуатационных норм использования (т.н. месяч-
ных лимитов) по каждому виду энергоносителей. для 
оперативного анализа энергопотребления был из-
бран следующие показатели:

 y совокупный объем начислений за потребленные 
энергоресурсы,

 y удельный объем начислений за потребленные 
энергоресурсы (в пересчете на м² отапливаемой 
площади),

 y физический объем потребления каждого вида 
энергоресурсов.

выполненный анализ позволил составить перечень 
40 наиболее энергозатратных зданий бюджетной 
сферы, который был одобрен соответствующим ре-
шением горисполкома для проведения энергетиче-
ского обследования и первоочередной энергетиче-
ской модернизации.

Огромное положительное влияние на развитие го-
родской системы энергоменеджмента касательно 
обеспечения ее новыми идеями, методиками, инст-
рументами и средствами оказало создание в июне 
2007 г. Львовом, Бердянском, Каменцем-Подольс-
ким и Славутичем Ассоциации «Энергоэффектив-
ные города Украины» (ЭГУ). Идеологом и мотором 
ее создания был А. Копец, впоследствии первый 
исполнительный директор Ассоциации. Сегодня ор-
ганизация, объединяющая 30 городов, является вли-
ятельным участником процесса реформирования 
муниципальной энергетики в Украине. в 2008 г. она 
стала коллективным членом Ассоциации европейс-
ких муниципалитетов Energy Cities, а в 2011 г. город 
Львов получил статус индивидуального членства в 
этой ассоциации.

в марте 2008 г. Львов благодаря ЭМУ присоединился к 
европейской кампании добровольной сертификации 
энергетического и экологического функционирова-
ния общественных зданий Display®, мощного средства 
визуализации и коммуникативного воздействия на 
граждан с целью формирования у них энергоэффек-
тивного поведения. С помощью специального инстру-
мента для автоматического подсчета, имеющегося на 
сайте кампании, городские здания бюджетной сферы, 
предварительно отнесенные к одной из 16 категорий 
в зависимости от их назначения, были проранжирова-
ны по шкале от А до G по уровню потребления энер-
гии и воды, а также выбросов СО₂. Энергетические 
сертификаты в форме цветных плакатов (рис. 4) выста-
вили в зданиях на всеобщее обозрение. Сертификаты 
ежегодно обновляют, поэтому полученные таким об-
разом серии за несколько лет дают возможность на-
глядно проследить за изменениями в энергетическом 
и экологическом функционировании зданий. Более 
того, они служат исходным пунктом для проведения 
регулярных массовых кампаний по повышению осве-
домленности рядовых посетителей и пользователей 
о состоянии конкретных зданий, чтобы с помощью 
общественного мнения стимулировать руководство 
размещенных там учреждений и заведений и городс-
кую власть заботиться о постоянном улучшении соот-
ветствующих показателей.

Львов стал вторым после Ивано-франковска укра-
инским городом-участником кампании Display®. впо-
следствии благодаря поддержке ЭГУ к ней присоеди-
нились еще 15 городов Украины.

Сегодня кампанией Display® во Львове охвачены 
все без исключения массово посещаемые здания 
бюджетной сферы (учебные заведения, включая до-
школьные, медицинские и культурные учреждения, 
спортивные сооружения и учреждения досуга, адми-
нистративные органы; сегодня это 396 зданий). в них 

рис. 4. Общий вид сертификата Display®

 

Класс здания согласно 
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и контактная информация
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рис. 5. Потребление энергоносителей в бюджетной сфере Львова в 2007-2010 гг. (прыжок в потреблении тепловой энергии в 
2010 г. связан с исключительно суровой зимой 2009-2010 гг.) 
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можно увидеть сертификаты, начиная с 2006 г. в 2010 
г. в рамках пилотного исследования на базе 5 типич-
ных многоквартирных домов начали энергетическую 
сертификацию также в жилом секторе. Энергетичес-
кие сертификаты стали обязательным элементом на 
уроках по соответствующим предметам во львовских 
школах и во время ежегодных общегородских дней 
устойчивой энергии.

Когда по итогам года были получены первые сбе-
режения, естественно встал вопрос, как воспользо-
ваться ими, поскольку законодательство Украины не 
предусматривает перенос сэкономленных средств 
на следующий бюджетный год. выход был найден: 
начав с 2008 г., во всех постановлениях Львовского 
городского совета о городском бюджете на следую-
щий год имеется пункт:

«разрешить управлению финансов департамента 
финансовой политики в процессе выполнения го-
родского бюджета Львова в отдельных случаях на 
основании обоснованного представления главных 
распорядителей средств городского бюджета Льво-
ва осуществлять перераспределение расходов по 
экономической классификации в пределах объема 
их бюджетных назначений по согласованию с соот-
ветствующей профильной постоянной комиссией 
совета и постоянной комиссией финансов и плани-
рования бюджета».

в случае средств на энергоносители это означает, что, 
если по результатам предварительного анализа их 
использования в течение 11 месяцев главные распо-
рядители средств получили сбережения, то они име-
ют право ходатайствовать, чтобы эти деньги до конца 
года были потрачено на любые важные потребности 
подчиненных им учреждений и заведений.

доСтИжЕНИя
После внедрения в Киеве системы энергоменед-
жмента в зданиях бюджетной сферы началось ста-
бильное ежегодное уменьшение фактического пот-
ребления основных энергоносителей с одновремен-
ным обеспечением комфортного внутреннего тем-
пературного режима. в течение 2007-2011 гг. общее 
потребление газа сократилось на 28,47%, тепловой 
энергии – на 11,88%, электроэнергии - на 7,57%, хо-
лодной воды - на 39,66% (рис. 5), и это несмотря на то, 
что был введен в эксплуатацию ряд новых объектов 
и расширены старые (детсады, школьные бассейны, 
новое оборудование и т.д.).

Повышение эффективности использования энерго-
носителей сопровождается планированием из года 
в год все более жестких, опирающихся на реальную 
потребность лимитов их потребления (рис. 6). Так, ли-
мит потребления тепловой энергии за период с 2007 
по 2011 г. был уменьшен на 8,45%, холодной воды - на 
24,11%, удалось также стабилизировать лимит пот-



14

ребления газа. Лимит потребления электроэнергии 
после повышения на 10,2% в 2008 г. в последующие 
годы тоже начали постепенно уменьшать.

вследствие все более эффективного использования 
энергии в течение 2006-2011 гг. доля наиболее энер-
гозатратных зданий классов F и G по классификации 
Display® с начальных 12% для каждого класса сок-
ратилась до 6 и 4% соответственно, тогда как доля 
зданий с низким удельным потреблением класса B 
выросла с 7 до 28%, а класса C - с 24 до 28% (рис. 7a). 
в общем, среднее удельное энергопотребление в 
зданиях бюджетной сферы с 2006 по 2011 год умень-

шилось на 8,36% (с 267,6 до 245,22 кВт•ч/м²/год). С по-
мощью сертификатов Display® были зафиксированы 
также подобные позитивные изменения в зданиях 
бюджетной сферы и по выбросам СО₂ (рис. 7b) и по-
треблению воды (рис. 7c).

в 2009г. достижения Львова в проведении кампании 
Display® были достойно оценены: по итогам между-
народного конкурса «Навстречу классу А», который 
ежегодно определяет трех наиболее активных участ-
ников кампании, Львовский городской совет заняла 
третье место (рис.8), уступив шотландскому городу 
хайлэнд и испанской Памплоне. 
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рис. 6. Годовые лимиты потребления энергоносителей в бюджетной сфере Львова в 2007-2011 гг.

рис. 7. Перераспределение зданий бюджетной сферы Львова между классами по классификации Display® за период 2006-2011 гг.
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рис. 9. Отклонение реального годового потребления энергоносителей от запланированных лимитов в бюджетной сфере 
Львова в 2007-2011 гг.

весьма показательно, что реальное потребление 
энергоносителей, осциллирующие вокруг заплани-
рованных лимитов в диапазоне от 2 до 20% (рис. 9), в 
большинстве случаев отклонялось именно в сторону 
сбережения, а не переиспользования энергоносите-
лей. Иными словами, система лимитов стала не толь-
ко эффективным инструментом планирования, но и 
положила начало новой управленческой культуре 
бережливости относительно потребления энергии в 
зданиях бюджетной сферы. 

рис. 8. Сертификат о присуждении Львовскому городско-
му совету в 2009 г. третьего места в конкурсе «Навстречу 
классу А» в рамках кампании Display®
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Благодаря этому, начав с 2007 г., имеет место стабиль-
ная экономия бюджетных средств, предусмотренных 
на приобретение энергоносителей (рис. 10а). Однако 
безудержное повышение тарифов на энергоносители 
вследствие их удорожания в мире (рис. 11) регулярно 
поглощает часть текущих сбережений, полученных в 
течение бюджетного года (рис. 10b). в 2011 г. оно «про-
глотило» их уже целиком. То есть затраты, которых 
удалось избежать, попутно выполняют роль своеоб-
разного буфера, который первым принимает на себя 
тарифные удары, гася или ощутимо ослабляя их. 

в итоге же, несмотря на стабильное снижение общих 
объемов потребления энергоресурсов зданиями 
бюджетной сферы города, расходы на них из городс-
кого бюджета неуклонно растут (рис. 12). При этом 

Львов не обошла угрожающая тенденция последних 
лет, в разной степени характерная практически для 
всех украинских городов, а именно, стремительное 
сокращение в их бюджетах средств на капитальные 
расходы. 

Это угрожает не только модернизации устаревших ос-
новных фондов, но и обычному поддержанию их в ра-
бочем состоянии за счет текущего технического обслу-
живания и ремонтов. Именно поэтому после внедре-
ния в городе системы энергоменеджмента следующим 
приоритетом для местных властей стало привлечение 
дополнительных инвестиций в реформирование и тех-
ническое переоснащение городского энергетического 
хозяйства, в частности, в энергетическую модерниза-
цию наиболее энергозатратных зданий.
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рис. 10. Экономия средств на энергоносители в бюджетной сфере Львова в 2007-2011 гг.

рис. 11. Тарифы на энергоносители в бюджетной сфере Львова в 2006-2011 гг.
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рис. 12. расходы на энергоносители и капитальные расходы в бюджете Львова в 2006-2011 гг.

Объемы  финансирования, 
тыс. грн

2006 2007 2008 2009 2010 2011 вместе,  
тыс. грн

Управление образования 4 462,9 9 600,4 20 835,2 22 500,4 32 569,1 12 876,3 102 844,3

Управление культуры 504,8 808,2 2 291,9 163,7 45,7 966,1 4 780,3

Управление здравохранения 1 457,4 2 199,2 5 670,2 1 309,8 1 958,4 1 496,8 14 091,6

вместе 6 425,1 12 607,8 28 797,2 23 973,9 34 573,1 15 339,2 121 716,2

рис. 13. Капиталовложения в мероприятия по энергосбережению в бюджетной сфере Львова в 2006-2011 гг.

НавСтРЕЧУ НовЫМ вЫзоваМ
Из года в год Львов наращивает объемы финансиро-
вания из городского бюджета мероприятий по энер-
госбережению в бюджетной сфере (рис. 13).

дополнительно к этим деньгам город благодаря 
пос редничеству и технической помощи Ассоциации 
«Энергоэффективные города Украины» получил воз-
можность привлекать тоже средства международ-
ных организаций и программ, став участником ряда 
важных проектов. Это:

 y Проект «реформа городского теплообеспечения 
в Украине», который с 2009 г. реализует Группа 
международных ресурсов (International Resources 
Group) при финансовой поддержке Агентства 
международного развития США (USAID). в частнос-
ти, в рамках проекта львовские энергоменеджера 
прошли обучение по разработке и финансирова-
нию энергоэффективных проектов в сфере тепло-
обеспечения, а специалисты по энергоаудиту – 
по использованию программного продукта ЕАв 
(Energy Auditing of Building) для энергетического 
обследования зданий, который создала и адап-
тировала к украинским условиям норвежская 
консалтинговая компания ENSI. Также было подго-

товлены специалисты по разработке среднесроч-
ных муниципальных энергетических планов по 
методике болгарского Центра энергоэффектив-
ности EnEffeсt. По результатам энергетического 
обследования в зданиях двух учебных заведений 
(детский сад «Школа-сад 1, 2, 3» и общеобразова-
тельная средняя школа № 77) за средства проекта 
были установлены счетчики тепла и системы ав-
томатического погодного регулирования подачи 
теплоносителя, а в трех объединениях совладель-
цев многоквартирных домов за средства проекта, 
самих жителей и Львовского городского совета 
выборочно утеплили наружные стены домов, 
установили системы автоматического погодного 
регулирования и системы управления освещени-
ем на лестничных клетках и частично заменили 
трубы водоснабжения. Национальный лесотех-
нический университет Украины во Львове при-
нял участие в программе «Энергоэффективные 
университетские городки», а 4 городские школы 
(общеобразовательные средние школы № 3 и 30, 
школа-лицей «Орияна» и Львовская специали-
зированная школа «Надежда» с углубленным из-
учением предметов эколого-правового профиля) 
стали участниками учебной программы «Энерго-
эффективная школа»;
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 y Проект «Льготное кредитование энергосбереже-
ния» Северной экологической финансовой корпо-
рации (NEFCO), начатый в 2009 г. и предусматри-
вающий льготное кредитование мероприятий по 
термомодернизации зданий бюджетной сферы 
под 3% годовых. в рамках проекта NEFCO вместе с 
норвежской компанией Reinertsen AS провела обу-
чение по энергетическому аудиту, бизнес-планиро-
ванию и муниципальному энергетическому плани-
рованию и управлению для представителей мест-
ной власти, энергоменеджеров и руководителей 
бюджетных учреждений и заведений. После этого 
участники подготовки провели энергетическое об-
следование собственных зданий и разработали по 
его результатам бизнес-планы энергоэффективной 
модернизации, которые легли в основу заявок на 
кредитное финансирование со стороны NEFCO. в 
2011 г. между корпорацией NEFCO, проектом «ре-
форма городского теплообеспечения в Украине» 
и Львовским городским советом был подписан 
Меморандум о взаимопонимании относительно 
совместного финансирования энергоэффектив-
ной модернизации шести отобранных по резуль-
татам экспресс-энергоаудита зданий бюджетной 
сферы (5-я городская клиническая поликлиника, 
2 корпуса коммунальной 4-й городской поликли-
ники, дошкольные учебные заведения № 129 и 
169 и общеобразовательная средняя школа № 84). 
Меморандум вступил в силу после того, как в мае 
2012 г. его утвердила своим постановлением сессия 
Львовского городского совета; 

 y Международный проект «Управление отраслями, 
связанными с энергией в местных органах влас-
ти» (MODEL), который стартовал в апреле 2010 г., 
и в котором, кроме Украины (города Каменец-
Подольский, Луцк и Львов) участвуют Грузия (г. 
Тбилиси), Армения (г. Спитак) и Молдова (г. дро-
кия). Львов является лидером проекта (директор 
проекта – начальник отдела энергоменеджмента 
Львовского городского совета василиса Горбань), 
координатором проекта выступает Ассоциация 
европейских муниципалитетов Energy Cities (коор-
динатор – руководитель проектов Кристоф фре-
ринг). Задачи проекта, финансируемого в рамках 
Европейской программы CIUDAD, заключается во 
внедрении энергоменеджмента в местных  орга-
нах власти и в избирательной энергоэффективной 
термомодернизации наиболее энергозат ратных 
зданий бюджетной сферы. Проведен ряд ознако-
мительных и учебных семинаров для участников 
проекта, решением Львовского городского со-
вета объектом будущей термомодернизации изб-
рано здание учебно-воспитательного комплекса 
«Школа-гимназия «Сиховская», для которой уже 
разработана проектно-сметная документация на 
капитальный ремонт системы отопления. Энер-
гоэффективная термомодернизация школьного 

здания будет также утепления наружных стен, за-
мену окон, установку под окнами экранов позади 
радиаторов отопления, замену внутренних систем 
теплоснабжения.

в 2010 г. был создан Консультативный комитет по 
вопросам устойчивого энергетического развития 
Львова, постоянно действующий орган при испол-
нительном комитете городского совета, призванный 
оказывать необходимую помощь в реализации го-
родской энергетической политики. в его состав вош-
ли должностные лица и депутаты городского совета, 
ученые и эксперты по вопросам энергоэффективно-
сти, представители организаций-производителей и 
организаций-поставщиков тепловой и электричес-
кой энергии.

Имея богатый опыт в организации городской систе-
мы энергоменеджмента и участия в проектах, Львов 
охотно делится им со своими коллегами из других го-
родов. За несколько последних лет отдел энергоме-
неджмента Львовского городского совета посетили 
делегации Артемовска, Бердянска, донецка, Камен-
ца-Подольского, Ковеля, Кривого рога, Могилева-По-
дольского, Нововолынска, херсона, Червонограда, 
Черкасс, а также зарубежных городов-партнеров 
– Тбилиси (Грузия) и Штум (Польша). Львовские на-
работки регулярно представляют на конференциях, 
семинарах, совещаниях, других профессиональных 
собраниях как в Украине, так и за ее пределами, а 
также популяризируют среди жителей и гостей горо-
да во время ежегодных городских дней устойчивой 
энергии. 

10 февраля 2009 г. на торжественной церемонии в 
сессионном зале Европарламента в Брюсселе дирек-
тор департамента экономической политики Львовс-
кого городского совета Ирина Кулинич поставила 
свою подпись под хартией Соглашения мэров, чем 
засвидетельствовала присоединение Львова к этой 
амбициозной инициативе Европейской Комиссии в 
поддержку и усиление Пакета действий по климату 
и энергии, принятого Европейским Парламентом 
нес колько ранее. в первом подписании хартии тогда 
приняли участие более 300 делегаций из стран Евро-
пы, в т.ч. из 11 украинских городов. Сегодня инициа-
тива объединяет уже 4087 участников, обеспокоен-
ных глобальным изменением климата.

решение руководства Львова об участии в Соглаше-
нии мэров стало закономерным, подготовленным 
всей предыдущей деятельностью, опирающимся на 
собственный практический опыт и соответственно 
вполне сознательным шагом на пути к конечной цели 
– устойчивому энергетическому развитию города.

Подписавшие соглашение города взяли на себя доб-
ровольное обязательство к 2020 г. сократить выбро-
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сы СО₂ на своей территории более чем на 20%, как 
того требует вышеупомянутый пакет, за счет умень-
шения собственного потребления энергии с одно-
временным увеличением доли возобновляемых ис-
точников энергии.

Первым мероприятием по выполнению этих обяза-
тельств стало создание во Львове реестра выбро-
сов СО₂ для определения базовой линии (Baseline 
Emission Inventory). в результате инвентаризации 
выб росов была определена точка отсчета и самые 
большие источники загрязнения воздуха в городе. 
Это задание выполнили эксперты ЭМУ, воспользо-
вавшись опытом европейской ассоциации Climate 
Alliance с использования специального компьютери-
зированного инструмента ECORegion, разработанно-
го швейцарской компанией Ecospeed.

После этого рабочая группа в составе начальника 
управления экономики Львовского городского со-
вета Марьяны Балаш, начальника отдела энергоме-
неджмента Львовского городского совета василины 
Горбань, главного специалиста сектора энергетичес-
кого надзора отдела энергоменеджмента Игоря вы-
шиваного, экспертов Национального Университета 
«Львовская Политехника» Андрия Музичака и Окса-
ны Кобилюх, инженера-технолога «Львивтеплоэнер-
го» володымыра Карпына и эксперта Западно-Укра-
инского регионального учебного центра Петра Мав-
ка разработала Программу устойчивого энергетиче-
ского развития Львова до 2020 года, которую 14 июля 
2011 г. утвердила своим постановлением сессия го-
родского совета. Среднесрочный Муниципальный 
энергетический план, разработанный ранее в рам-
ках проекта «реформа городского теплообеспечения 
в Украине», стал составной частью этой программы.

Программа рассматривает здания бюджетной сферы 
(включая здания областной коммунальной и государст-
венной собственности), жилые дома, предприятия жи-
лищно-коммунального хозяйства, промышленность, 
предпринимательство и городской транспорт (вклю-
чая транзитный). Точкой отсчета выбран среднегодо-
вое потребление энергии в течение 2007-2009 гг. дан 
прогноз нескольких сценариев развития энергопо-
требления в городе до 2020 г., если не вмешиваться в 
этот процесс (business as usual). По пессимистическо-
му сценарию прирост суммарного потребления энер-
гии составит 28%, по оптимистическому – 11%, а по 
наиболее реалистичному – 20%. в последнем случае, 
с учетом прежних тенденций роста мировых цен на 
основные энергоносители, город ожидает 5-кратное 
увеличение соответствующих расходов. Это означа-
ет, что, если сейчас активно не вмешаться, то уже в 
ближайшем будущем в работе всех систем, обеспе-
чивающих  его жизнедеятельность, может наступить 
коллапс. Поэтому, проанализировав потенциал энер-
госбережения в вышеперечисленных секторах город-
ской хозяйства, программа предлагает реалистичный 
план действий, предусматривающий до 2020 г. даже 
сокращение потребления энергии на 22,4%, а также 
уменьшение выбросов парниковых газов на 20,8% и 
достижение 11,0 % доли возобновляемых источников 
энергии в общем балансе энергопотребления. Остает-
ся лишь тщательно воплотить его в жизнь.

таким образом, профессиональное управление 
городской энергетикой выступает фактором, 
способным стабилизировать экономическую 
и социальную жизнь города, а также ощутимо 
улучшить экологическую ситуацию в нем, заодно 
делая весомый вклад в смягчение глобального 
изменения климата 





ВНЕДРЕНИЕ СИСТЕМЫ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО 
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КОРОТКО О КАМЕНцЕ-ПОДОЛЬСКОМ 

Каменец-Подольский - город областного подчинения на юго-западе Украины, центр Каменец-Подольского райо-
на хмельницкой области, важный экономический, образовательный, культурный и туристический центр страны. 
Первое достоверное письменное упоминание о нем датируется 1374 годом, когда город получил Магдебургское 
право. По количеству историко-архитектурных памятников Каменец-Подольский занимает второе место после 
Львова. Старый город имеет статус Национального историко-архитектурного заповедника и носит титул одного из 
7 чудес Украины, а каньон реки Смотрич, формирующий Ω-образную петлю вокруг Старого города, принадлежит к 
числу 7 природных чудес Украины.

По состоянию на 1 февраля 2012 г., в Каменце-Подольском проживало 102 986 человек. Площадь города - 27,84 км2.

рельеф города создают возвышенности, тянущиеся с юго-востока на северо-запад. Местный климат - умеренно-
континентальный с мягкой зимой и довольно теплым летом - формируется под влиянием горного кряжа Товтры 
и каньонов реки днестр и ее притоков. Среднегодовая продолжительность периода без морозов составляет 176 
дней. Здесь наименьшая в регионе продолжительность (75-80 дней) и толщина снежного покрова. в среднем за 
год в Каменце-Подольском выпадает менее 600 мм атмосферных осадков. Среднегодовая температура в городе 
составляет +9,2°С, самая высокая зафиксированная температура - +39°С, а самая низкая - -33°С.

в городе работают предприятия машиностроительной, пищевой и легкой промышленности, налажен также выпуск 
строительных материалов. действуют 10 высших учебных заведений, в т.ч. два университета: Каменец-Подольский 
национальный университет им. Ивана Огиенко и Подольский государственный аграрно-технический университет.

На балансе Каменец-Подольского городского совета находится 96 зданий бюджетной сферы общей площадью 
181,97 тыс. м2, из которых 43 заняты учебными заведениями, 26 - здравоохранения, 11 - спорта и досуга, 16 - куль-
туры. В среднем они потребляют 190 кВт•ч/м² в год.

в свою очередь, жилой фонд города насчитывает 7 230 жилых домов общей площадью 2 169 тыс. м2, из которых 
индивидуальное жилье составляет 6 546 единиц, коммунальное - 518, кооперативное - 36, обществ совладельцев 
многоквартирных домов - 108 и ведомственное - 22. Среднегодовое потребление энергии в них - 244,3 кВт*ч/м².

Основные энергоресурсы, потребляемые зданиями бюджетной сферы, - это тепло (79%) и природный газ (12%), 
остальное приходится на электроэнергию и горячую воду.

Электроэнергией город обеспечивает Каменец-Подольский городской район электрических сетей ОАО «хмель-
ницкоблэнерго», газом - Каменец-Подольский филиал ОАО «хмельницкгаз», тепловой энергией, горячей и холод-
ной водой - коммунальное предприятие «Гортепловодэнергия».
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ИСТОРИЯ УСПЕхА

ИСходНоЕ СоСтояНИЕ И ПЕРвЫЕ ПоПЫткИ 
ИзМЕНИть СИтУацИю к ЛУЧшЕМУ
реформирование городского энергетического сек-
тора в Каменце-Подольском началось еще в конце 
1990-х годов, когда мэром впервые был избран Алек-
сандр Мазурчак. в городе тогда остро встал вопрос 
о повышении качества и снижении стоимости услуг 
теплоснабжения. Проблема заключалась в том, что 
40% тепловой энергии для города обеспечивала 
теплоэлектроцентраль (ТЭЦ), находившаяся в ве-
домственном подчинении Министерства топлива и 
энергетики Украины, и основная задача которой со-
стояла в производстве электроэнергии. Соответст-
венно в осенний период сахароварения, когда ТЭЦ 
поставляла водяной пар на местный сахарный за-
вод, город испытывал недостаток тепла, и, наоборот, 
пос ле окончания сахароварения ТЭЦ односторонне 
превышала норматив подачи тепловой энергии на 
20-30%, чем наносила ущерб другому поставщику 
тепла в городе – коммунальному  предприятию (КП) 
«Теплокоммунэнерго».

Настойчивые ходатайства городской власти перед 
Киевом наконец возымели действие – в сентябре 
1999 г. соответствующим постановлением Кабинета 
Министров Украины ТЭЦ была передана в городс-
кую собственность, и ее поставили на баланс «Теп-
локоммунэнерго». Это дало возможность закрыть 3 
городские котельные, а также отпала необходимость 
в реконструкции еще одной. Были снижены тарифы 
на услуги теплоснабжения, поскольку автоматически 
исчезли 20% рентабельности, которые ТЭЦ ранее 
закладывала в тариф, продавая тепловую энергию 
«Теплокоммунэнерго». Кроме того, ТЭЦ теперь пол-
ностью покрыла потребности в электроэнергии всех 
городских котельных, одновременно гарантируя не-
прерывность работы котлов в случае перерывов в 
электроснабжении от общей электросети.  

Параллельно с этим в городе начались масштабные 
работы по модернизации изношенных теплосетей 
с использованием современной технологии пред-
варительно изолированных труб, что значительно 
уменьшило непроизводительные потери тепловой 
энергии при ее транспортировке. Так за период 
1998-2001 гг. в Каменце-Подольском проложили 5 
050 м этих труб (90% от общего объема таких работ 
в хмельницкой области в целом). Чтобы оптимизи-
ровать работу системы городского теплоснабжения, 
построили новую насосную станцию и ряд перемы-
чек. На семи центральных тепловых пунктах «Тепло-

коммунэнерго» установили устройства автоматизи-
рованного учета потребления воды с передачей дан-
ных в диспетчерскую службу коммунального предп-
риятия, что дало возможность быстро реагировать 
на отклонения в работе ЦТП.

важным событием, продемонстрировавшим серьез-
ность намерений местных властей навести порядок 
в энергетическом секторе городского хозяйства, ста-
ло утверждение в 2001 г. сессией городского совета 
Программы энергосбережения г. Каменца-Подольс-
кого на 2001-2010 гг.  Программа, разработанная 
управлением экономики горисполкома, содержала 
подробный план соответствующих мероприятий (по 
годам) для всех промышленных предприятий горо-
да, коммунальных предприятий, учреждений обра-
зования, культуры и медицины с указанием стоимос-
ти запланированных работ и ожидаемой экономии 
энергоресурсов и средств. фактически, город впер-
вые получил стратегический документ, касавшийся 
его энергопотребления.

Тогда же в Каменце-Подольском возникла угроза для 
нормального функционирования системы городско-
го водоснабжения. Созданное в 2001 г. КП «водока-
нал» столкнулось с целым «букетом» проблем: чрез-
мерное потребление электроэнергии, значительные 
потери воды в сетях из-за протечек, неудовлетвори-
тельное качество воды, низкий уровень сбора плате-
жей за предоставленные услуги и, соответственно, 
возрастающая собственная задолженность (в част-
ности, за электроэнергию), высокий уровень аварий-
ности, низкое качество очистки стоков. Технические 
мероприятия, например, установка многотарифного 
счетчика на насосных станциях первого подъема, 
поз волившая заполнять городские резервуары во-
дой за более низким ночным тарифом, реконструк-
ция еще одного резервуара в дополнение к двух 
действующих, замена некачественной запорной 
арматуры и неэффективных насосных агрегатов на 
насосных станциях второго подъема, кардинальным 
образом ситуацию не изменили: «водоканал» не-
уклонно приближался к банкротству. Поэтому в ав-
густе 2002 г. сессия городского совета, с разрешения 
Государственного комитета Украины по вопросам 
жилищно-коммунального хозяйства, приняла ре-
шение, согласно которому предоставлять услуги по 
водоснабжению было поручено «Теплокоммунэнер-
го». для этого «Теплокоммунэнерго» были переданы 
трудовые ресурсы, производственные мощности, по-
мещения и имущество «водоканала»1. 

1 в самом «Горводоканале» было решено оставить минимальный штат сотрудников, необходимый для завершения работ по 
взысканию дебиторской и возмещению кредиторской задолженности. в октябре 2004 г. решением суда это коммунальное 
предприятие было признано банкротом и прекратило существование.
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в начале 2002 г. на ТЭЦ, где до этого работали две 
турбины с противодавлением, запустили еще одну, 
конденсационную турбину, что дало возможность 
увеличить производство как тепловой, так и элек-
трической энергии. в результате «Теплокоммунэ-
нерго» смогло обеспечивать городские очистные 
сооружения и насосные станции электроэнергией 
собственного производства. Более того, излишки 
электроэнергии предприятие начало продавать 
другим коммунальным предприятиям (в т.ч., даже в 
хмельницком), улучшая таким образом свое слож-
ное финансовое положение, вызванное прежде 
всего задолженностью населения за потребленное 
тепло. При этом, чтобы не раздражать «Облэнерго», 
электроэнергия продавалась только тем предпри-
ятиям, которые не были его должниками.

впрочем, «Облэнерго» восприняло меры по оздо-
ровлению и укреплению «Теплокоммунэнерго» как 
угрозу своему единоличному господству на местном 
рынке электроэнергии. Появились также желающие 
приватизировать успешную ТЭЦ, и не только. Нача-
лись закулисные игры с привлечением влиятельных 
игроков. Поэтому, чтобы сохранить целостный иму-
щественный комплекс «Теплокоммунэнерго» в собс-
твенности города, было решено создать закрытое 
акционерное общество, которому можно было бы 
передать весь комплекс в аренду (согласно первона-
чальному замыслу 49% акций должны были принад-
лежать коллективу предприятия, а 51% – акционерам 
«хмельницкгаза»). в 2004 г. такой договор аренды 
сроком на 10 лет был заключен между Каменец-По-
дольским городским советом и новосозданным ЗАО 
«Тепловодоэнергия».

Тем временем на предприятиях города был налажен 
выпуск счетчиков электроэнергии (ОАО «Каменец-
Подольский электромеханический завод»), тепла и 
воды (ОАО «Каменец-Подольский завод Электрон»), 
и началось последовательное оснащение городских 
зданий (прежде всего, зданий бюджетной сферы) 
приборами учета потребления основных энергоно-
сителей.

Также в Каменце-Подольском ощутимо улучшилось 
состояние уличного освещения. За период 2001-
2005 гг. в городе были установлены 2 тысячи новых 
светоточек, оборудованных энергоэффективными 
лампами дНаТ, и был осуществлен переход на много-
тарифные счетчики электроэнергии. Это дало воз-
можность возобновить освещение улиц в течение 
всей ночи (ранее свет с 2 до 5 часов утра выключали).

Таким образом, модернизация энергетического сек-
тора Каменца-Подольского в то время происходила 
преимущественно в привычном русле экстенсив-
ного понимания развития, унаследованного еще с 
подсоветских времен. Основной акцент был сделан 

на наращивание производства и поставок тепловой 
и электрической энергии, а также на сокращении 
непродуктивных потерь на этих начальных этапах 
энергетического цикла. Что же касается управления 
на уровне конечного потребления энергетических 
услуг, то в городе продолжалась подготовительная 
работа (установка соответствующих счетчиков).

в сентябре 2006 г. сессия городского совета утвер-
дила обновленную Программу энергосбережения 
Каменца-Подольского на 2006-2010 гг., которая хотя 
и содержала отдельный небольшой раздел «Управ-
ление энергосбережением», однако не предлагала 
конк ретного действенного управленческого меха-
низма для решения поставленных задач.

НовЫй ЭтаП 
Событием, открывшим новый этап реформирования 
энергетического сектора Каменца-Подольского, стал 
организованный городскими властями Международ-
ный семинар «рациональное использование энерго-
ресурсов и внедрение энергосберегающих техноло-
гий в коммунальном хозяйстве Украины» в феврале 
2007 г. Особый интерес участников семинара вызва-
ла серия выступлений представителя Ассоциации 
европейских органов местного самоуправления 
«Energie-Cités» в Украине Анатолия Копца, который 
рассказал о европейских подходах к решению проб-
лем городской энергетики, об актуальности и при-
менимости европейского опыта в Украине, а также о 
первых успехах Львова в создании городской систе-
мы энергоменеджмента. Мэр Каменца-Подольского 
А. Мазурчак сразу должным образом оценил значе-
ние этих инноваций и преимущества, которые его 
город сможет получить от их внедрения.

Знакомство и дальнейшее плодотворное сотрудни-
чество А. Мазурчака и А. Копца привело также к зна-
ковым событиям и на национальном уровне. Именно 
тогда А. Копец вместе с валерием Барановым, мэром 
Бердянска, руководителем координационного сове-
та секции по вопросам устойчивого развития Ассо-
циации городов Украины и общин, при поддержке 
директора «Energie-Cités» жерара Манье, вынашива-
ли идею создания аналогичного национального объ-
единения в Украине. А. Мазурчак без колебаний при-
соединился к работе инициативной группы и быстро 
стал ее главным двигателем. вскоре, 23 апреля 2007 
г., мэры Бердянска, Каменца-Подольского, Львова и 
Славутича подписали соответствующую декларацию. 
После принятия сессиями городских советов этих 
городов решения об их участии в будущем объеди-
нении, 14 июня 2007 г. в Киеве состоялось учреди-
тельное собрание, на котором мэры городов-осно-
вателей объявили о создании нового добровольного 
объединения органов местного самоуправления – 
Ассоциации «Энергоэффективные города Украины» 
(ЭГУ). Избрали правление и президента организации 
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– им стал мэр Каменца-Подольского Александр Ма-
зурчак.

в самом Каменце-Подольском развернулась интен-
сивная подготовительная работа по созданию го-
родской системы энергоменеджмента. Было решено 
применить тот же подход, что и во Львове, – сначала 
ограничиться зданиями бюджетной сферы. в сентя-
бре 2007 г. сессия городского совета утвердила По-
ложение об отделе развития жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и энергосбережения Каменец-По-
дольского городского совета (далее в тексте будет 
использоваться современное название отдела – от-
дел энергосбережения). Первоначально отдел  воз-
главил Борис Кириченко.

При консультационной поддержке А. Копца была 
разработана концепция внедрения системы энер-
гоменеджмента в Каменце-Подольском – в декабре 
2007 г. горисполком одобрил ее своим решением. в 
январе 2008 г. на основании распоряжения мэра го-
рода была создана постоянная рабочая группа для 
разработки (на основе вышеупомянутой концепции) 
программы по внедрению системы энергоменедж-
мента в бюджетной сфере города. в состав рабочей 
группы вошли представители горисполкома, городс-
кого совета, а также А. Копец, возглавил группу заме-
ститель мэра виктор дыбаш.

Между тем А. Мазурчак сложил с себя полномочия 
мэра Каменца-Подольского в связи с назначением 
его на пост заместителя министра по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяйства Украины (через 
год он также сложит с себя полномочия президента 
Ассоциации ЭГУ). Однако процесс реформирования 
управления городским энергетическим хозяйством 
был уже запущен, и он приобрел необратимый ха-
рактер, несмотря на бурные события двух последу-
ющих лет, связанные с избранием нового руководи-
теля города.

результатом работы рабочей группы стала прог-
рамма «Повышение эффективности использования 
энергетических ресурсов в зданиях бюджетных уч-
реждений города (энергетический менеджмент в 
бюджетных учреждениях)». После согласования с 
горисполкомом, 27 февраля 2008 сессия городского 
совета утвердила программу, и рабочая группа заня-
лась ее практической реализацией. С целью ускоре-
ния создания городской системы энергоменеджмен-
та начали проводить еженедельные совещания у за-
местителя мэра в.дыбаша, на которых заслушивали 
отчеты о проделанной работе за предыдущую неде-
лю, а также определяли задачи на следующую.

Соответствующими приказами в управлении обра-
зования и науки, управлении здравоохранения и в 
отделе культуры горисполкома были назначены от-

раслевые энергоменеджеры, ответственные за сбор 
и внесение в единую компьютеризированную базу 
данных информации о потреблении энергоресурсов 
в учреждениях и заведениях, находящихся в их под-
чинении. в свою очередь, в учреждениях и заведе-
ниях были назначены лица, ответственные за сбор и 
передачу отраслевым энергоменеджерам показаний 
счетчиков и счетов за потребленные энергоносители 
и за внесение этой информации в специальные вну-
тренние журналы. в итоге, в бюджетной сфере была 
сформирована организационная структура системы 
энергоменеджмента, подобная львовской (рис. 1).

 

для отдела энергосбережения была приобретена 
необходимая оргтехника, а в отраслевых подразде-
лениях горисполкома и в бюджетных учреждениях 
и заведениях города были выделены компьютеры 
специально для системы энергоменеджмента. фир-
ма «ІТ-менеджмент» бесплатно передала Каменцу-
Подольскому программу «Энергоплан». директор 
фирмы Тарас Копец выполнил базовую электрон-
ную инвентаризацию объектов и субъектов, охва-
ченных будущей системой энергоменеджмента, 
после чего в апреле-мае провел два тренинга для 
будущих пользователей «Энергоплана». После этого 
программу вместе с данными инвентаризации уста-
новили на компьютерах отдела энергосбережения, 
вышеупомянутых отраслевых подразделений гори-
сполкома и вовлеченных бюджетных организаций. 
в дальнейшем фирма «ИТ-менеджмент» обеспечила 
необходимое сопровождение своего программного 
продукта.

На начальном этапе энергетическая паспортизация 
охватила 87 зданий 53 бюджетных учреждений и 
заведений города. для передачи отраслевым энер-
гоменеджерам данных о потреблении энергоресур-
сов в организациях, находящихся в их подчинении, 
использовали телефон и Интернет, однако вскоре 
перешли исключительно на Интернет-связь. Связь 
между отделом энергосбережения и отраслевыми 
энергоменеджерами сразу осуществлялась через 

мэр города

заместитель мэра города

сотрудника отдела энергосбережения

энергоменеджера отраслевых  
управлений

ответственных за энергомониторинг 
в бюджетных зданиях

1

1

2

3

96

рис. 1. Структура системы энергоменеджмента в бюджетной 
сфере г. Каменца-Подольского (по состоянию на 2012 г.)
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Интернет. С целью предотвращения возможных 
ошибок и фальсификаций исходных данных сотруд-
ники данного отдела проводили периодические ин-
спекционные проверки работы уполномоченных на 
местах.

в течение июня была сформирована подробная 
электронная база данных о ежемесячном потребле-
нии газа, тепла, электроэнергии, горячей и холодной 
воды в охваченных зданиях за предыдущий период, 
начиная с января 2006 г. С сентября 2008 г., после 
того, как начальником отдела энергосбережения 
стал Юрий Лягутко, перешли к еженедельному мо-
ниторингу энергопотребления, а с октября – к еже-
дневному. Провели подробный анализ всего массива 
собранных данных и на его основе впервые опреде-
лили ежемесячные лимиты потребления энергоно-
сителей (на IV квартал 2008 года). С тех пор в начале 
каждого года сотрудники отдела энергосбережения 
(в марте 2009 г. отдел пополнился специалистом 
Андреем Ивачевым) разрабатывают ежемесячные 
лимиты энергопотребления для зданий бюджетной 
сферы, а после утверждения этих лимитов мэром, 
контролируют их соблюдение.

Ежедневно отдел энергосбережения анализирует 
результаты энергопотребления по каждому зданию 
за предыдущие сутки и, если имеются непонятные 
отклонения, сразу же информирует о них соответст-
вующего отраслевого энергоменеджера, который 
должен объяснить причину, а в случае аварии при-
нять немедленные меры по ее устранению. результа-
ты текущего анализа потребления энергоносителей 
в физических единицах за предыдущую неделю по 
сравнению с аналогичным периодом за прошлый год 
(при необходимости – вместе с объяснениями)  отдел 
энергосбережения регулярно направляет основным 
распорядителям средств, а также ставит о них в из-
вестность мэра города.

Ежедневный энергетический мониторинг по итогам 
предыдущего дня оказался чрезвычайно эффектив-
ным инструментом управления, позволяющим опе-
ративно предотвращать растрату энергоресурсов и 
соответствующих расходов из городского бюджета 
как вследствие аварийных ситуаций, так и созна-
тельных злоупотреблений. Например, благодаря 
раннему выявлению пикового потребления тепло-
вой энергии в одной из городских школ и в детском 
саду удалось избежать затопления подвального 
этажа вследствие прорыва трубы в отдаленном под-
вальном помещении, когда еще не было видимых 
признаков аварии. в другой школе обнаружили 
сравнительно высокое потребление электроэнер-
гии. Проверка на месте показала «самоход» счетчи-
ка – после контрольного отключения всего здания 
от сети он продолжал «считать». Немедленная заме-
на счетчика прекратила несуществующее потребле-

ние электроэнергии. Также благодаря ежедневному 
энергетическому мониторингу был положен конец 
распространенной практике аренды в нерабочее 
время спортивных залов и столовых в учебных за-
ведениях без учета стоимости коммунальных услуг. 
Город больше не платит за потребленные аренда-
тором энергоносители, теперь за них вполне проз-
рачно, на основании показаний счетчиков, должен 
заплатить сам арендатор.

в 2008 г. Каменец-Подольский присоединился к ев-
ропейской кампании добровольной сертификации 
энергетического функционирования зданий Display®, 
которая делает возможным наглядное представле-
ние для широкой общественности результатов де-
ятельности, направленной на более эффективное 
использование энергии в зданиях (и бездействия 
тоже). Были изготовлены и размещены соответству-
ющие плакаты-сертификаты в 47 зданиях бюджетной 
сферы города сразу за два предыдущих года. Общее 
количество плакатов за 2008 г. возросло до 70, в 
частности, добавились 20 многоквартирных домов. 
в 2010 г. сертифицированных многоквартирных до-
мов стало уже 39. На сегодняшний день кампанией 
Display® в городе охвачено 89 зданий.

10 февраля 2009 г. Каменец-Подольский, в лице 
замес тителя мэра города в. дыбаша, вместе с 10 дру-
гими украинскими городами стал одним из первых 
подписантов европейского Соглашения мэров.

вскоре в апреле 2009 г. решением сессии городского 
совета была утверждена новая редакция программы 
«Повышение эффективности использования энерге-
тических ресурсов в зданиях бюджетных учрежде-
ний города», подготовленная сотрудниками отдела 
энергосбережения.

доСтИжЕНИя
С тех пор, как в Каменце-Подольском в 2008 г. зара-
ботала городская система энергоменеджмента, идет 
постепенное уменьшение потребления энергоно-
сителей в зданиях бюджетной сферы (рис. 2), хотя 
количество зданий, охваченных системой, растет, а 
также улучшается техническое оснащение учрежде-
ний и заведений, размещенных в них (новые бойле-
ры, компьютеры, томограф, рентген-аппарат, аппарат 
«искусственная почка» и прочее). Особенно ощу-
тимо уменьшилось использование холодной воды 
– за период 2007-2011 гг. оно сократилось почти на 
31%. Правда, в 2010 г. потребление газа и тепловой 
энергии подскочило, но только потому, что зима в 
том году была значительно холоднее по сравнению 
с аналогичным периодом 2009 года, и отопительный 
сезон пришлось начать на две недели раньше. При-
чиной такой разницы стала также значительная эко-
номия энергоресурсов, полученная в 2009 г. за счет 
карантина в школах города.
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Учитывая вышеописанные процессы, лимиты на пот-
ребление энергоносителей (по итогам года) в тече-
ние 2009-2011 гг. поддерживались примерно на том 

же уровне (рис. 3). Только в случае с холодной водой 
наблюдалось их медленное снижение.

рис. 2. Потребление энергоносителей в зданиях бюджетной сферы Каменца-Подольского в 2007-2011 гг.

рис. 3. Годовые лимиты на основные энергоносители в бюджетной сфере Каменца-Подольского в 2009-2011 гг.
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впрочем реальное потребление энергоносителей в 
большинстве случаев было ниже запланированных 

лимитов, что, в частности, свидетельствует о дейст-
венности ежедневного энергомониторинга.

рис. 4. Отклонение реального годового потребления энергоносителей от запланированных лимитов в бюджетной сфере 
Каменца-Подольского в 2009-2011 гг.
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в результате ежегодного уменьшения потребления 
энергоресурсов (по сравнению с соответствующими 
данными за предыдущий год) в бюджетной сфере Ка-
менца-Подольского ежегодно происходит экономия 
средств на энергоносители (рис. 5а). Исключением 
стал лишь вышеупомянутый 2010 г. Однако необуз-
данный рост тарифов на энергоносители (рис. 6) «от-
кусывает» от этих сбережений все больший «кусок» 
(рис. 5b).

Еще одна тревожная (и, к сожалению, характерная 
для большинства украинских городов) тенденция, 
угрожающая нормальному функционированию зда-
ний бюджетной сферы Каменца-Подольского, – это 
резкое сокращение средств на капитальные расхо-
ды в городском бюджете, начавшееся еще в 2009 г. 
(рис. 7). Поэтому поддерживать в надлежащем рабо-
чем состоянии сами здания и соответствующее энер-
гетическое оборудование и внутренние сети стано-
вится все труднее.

 

рис. 6. Тарифы на энергоносители в бюджетной сфере Каменца-Подольского в 2006-2011 рр.

рис. 7. расходы на энергоносители и капитальные расходы в 
бюджете Каменца-Подольского в 2006-2011 гг.

а. Без учета роста 
тарифов на энерго-
носители
(тыс. грн) 

b. С учетом роста та-
рифов на энергоно-
сители
(тыс. грн)

2008 р. 1786,6 1441,778

2009 р. 1424,087 1318,175

2010 р. -1067,033 -1073,625

2011 р. 732,368 546,768

всего: 2876,022 2233,096

рис. 5. Экономия средств на энергоносители в бюджетной 
сфере Каменца-Подольского в 2008-2011 гг. 
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НавСтРЕЧУ НовЫМ вЫзоваМ
реальный выход из затруднительной ситуации, в ко-
торой сегодня оказались многие города Украины по 
причине хронического недофинансирования из го-
сударственного бюджета, – это самостоятельный ак-
тивный поиск и использование новых возможностей, 
связанных с целевыми национальными и междуна-
родными программами. в целом, финансирование 
проектов и мероприятий по устойчивому энергети-
ческому развитию Каменца-Подольского, исполните-
лем которых является городской отдел энергосбере-
жения, поддерживается примерно на том же уровне 
(рис. 8). Исключением стал 2010 год, когда город по-
лучил значительные средства из Стабилизационного 
фонда Государственного бюджета Украины.

 

Имеющиеся наработки отдела энергосбережения 
включают следующие проекты и программы:

 y Каменец-Подольский вместе с 37 другими украинс-
кими городами был выбран пилотным городом 
для проекта «реформа городского теплообеспе-
чения», осуществляемого в Украине Международ-
ной ресурсной группой (International Resources 
Group) при финансовой поддержке USAID. За 
средства проекта в 2009-2010 гг.:

– в городе сформированы двухставочные тари-
фы на тепловую энергию,

– проведен энергоаудит 10 жилых домов, 5 зда-
ний бюджетной сферы и городской системы 
теплоснабжения,

– согласно распоряжению мэра, в декабре 2010 
г. при горисполкоме создан Совещательный 
комитет по вопросам повышения энергоэф-
фективности в коммунальной сфере города,

– отделом энергосбережения совместно с Со-
вещательным комитетом разработана Кон-

цепция энергосбережения и энергоэффектив-
ности г. Каменца-Подольского (утверждена 
сессией городского совета в феврале 2011 г.),

– на основе Концепции разработан кратко-
срочный Муниципальный энергетический 
план до 2015 г. (утвержден сессией городско-
го совета в феврале 2012 г.),

– также отделом энергосбережения разработа-
на концепция Центра поддержки объедине-
ний собственников многоквартирных домов, 
на основе которой в городе был создан такой 
центр,

– при активном участии отдела энергосбере-
жения подготовлен Каталог инвестиционных 
проектов для Каменца-Подольского с описа-
нием рекомендуемых проектов по термомо-
дернизации зданий и модернизации городс-
кой системы теплоснабжения, возможных 
заимодавцев и основных рисков;

 y в 2010 г. Каменец-Подольский стал одним из трех 
украинских пилотных городов международного 
проекта MODEL-CIUDAD с участием Украины, Гру-
зии, Армении и Молдовы, финансируемого Евро-
пейской Комиссией. руководитель проекта – Ассо-
циация европейских органов местного самоуправ-
ления «Energy Cities», координатор с украинской 
стороны – ЭГУ. Участники проекта прошли серию 
тренингов по вопросам энергоэффективности зда-
ний. Кроме того, проект имеет и практическую сос-
тавляющую: в частности, в Каменце-Подольском 
предусмотрена комплексная термомодернизация 
наиболее проблемного здания бюджетной сферы в 
городе – здания учебно-воспитательного комплек-
са № 16 (толщина стен – 28 см). За счет проекта бу-
дет установлен индивидуальный тепловой пункт с 
автоматическим регулированием подачи теплоно-
сителя в зависимости от погодных условий, и будет 
проведена реконструкция системы вентиляции. 
Стоимость проекта – 976 тыс. грн (90 тыс. евро), из 
которых 72 тыс. евро – это грант Европейской Ко-
миссии, а 200 тыс. грн – средства из городского бю-
джета. выполнение работ запланировано на 2013 
г. Также достигнута договоренность с компаниями 
«Кнауф Инсулейшн Украина», «филипс Украина» и 
«данфосс Украина» об их технической помощи в 
проведении термомодернизации данного здания; 

 y в рамках проекта «Government 2 Government» (2010-
11 гг.), вместе с экспертами голландской NL Agency и 
ЭГУ при финансовой поддержке Министерства эко-
номических дел, сельского хозяйства и инноваций 
Королевства Нидерландов проведена инвентари-
зация выбросов СО₂ в городе с применением швей-
царского программного продукта «EcoRegion». По 

2008 2009 2010 2011

Средства из городского 
или государственного 
бюджета (тыс. грн)

450, 4 378,4 3953,8 288 

Залучені позабюджетні 
кошти 
(тис. грн)

19,2 172,6 32,4 181,8

вМЕСТЕ: 469,6 551 3986,2 469,8

рис.  8. расходы на проекты и мероприятия по устойчи-
вому энергетическому развитию Каменца-Подольского,       
исполнителем которых является городской отдел энерго-
сбережения, в 2008-2011 гг.
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результатам инвентаризации совместно с эксперта-
ми NL Agency и Западно-украинского регионально-
го учебного центра разработан долгосрочный (до 
2020 г.) План действий по устойчивому энергетиче-
скому развитию г. Каменца-Подольского, предусмот-
ренный Соглашением мэров. в основу плана легла 
вышеупомянутая Концепция энергосбережения и 
энергоэффективности г. Каменца-Подольского. в 
апреле 2011 г. план был утвержден на сессии городс-
кого совета и направлен в брюссельский офис Сог-
лашения мэров для окончательного принятия;

 y в 2011 г. проектная заявка, подготовленная отде-
лом энергосбережения, выиграла конкурс на фи-
нансирование технико-экономического обосно-
вания (ТЭО) проектов по энергоэффективности, 
который проводила Голландско-Украинская плат-
форма по вопросам устойчивой энергии NUSEP. 
Эксперты NL Agency при содействии отдела раз-
работали ТЭО завода по переработке мусора для 
Каменца-Подольского. Сейчас ведутся перегово-
ры с потенциальными инвесторами;

 y в рамках Международного школьного образова-
тельного проекта по рациональному использо-
ванию ресурсов и энергии SPARE (School Project 
for Application of Resources and Energy), который 
осуществляется в Украине при поддержке Ми-
нистерства образования и науки Украины, На-
ционального агентства Украины по вопросам 
обеспечения эффективного использования энер-
гетических ресурсов и посольства Королевства 
Норвегии в Украине, отделом энергосбереже-
ния организован семинар-тренинг для учителей 
школ города на тему «Обучение как средство при-
влечения детей к энергосберегающей деятель-
ности». во время тренинга, который состоялся в 
мае 2010 г., представители экологического клуба 
«Эремурус», национального координатора SPARE 
в Украине, детально ознакомили учителей с но-
вым учебным курсом «Энергосбережение и смяг-
чение изменеия климата» для учащихся 8-9 клас-
сов, одобренным Министерством образования и 
науки Украины, его программой, одноименным 
учебником, а также передали городскому управ-
лению образования 300 экземпляров учебника 
для проведения факультативных занятий в шко-
лах. в школах города начались факультатывные 
занятия по энергосбережению. датские партне-
ры по проекту SPARE обследовали освещенность 
рабочих мест учащихся в классах каменец-по-
дольских школ и подготовили рекомендации по 
приведению освещения в школах в соответствие 
с санитарными требованиями А в сентябре 2012 
года команда средней общеобразовательной 
школы № 1 заняла 2-е место на конкурсе проек-
тов учителей и учащихся по энергоаудиту своих 
школ, который проводился в рамках 14-й всеук-

раинской конференции учащихся ассоциирован-
ных школ ЮНЕСКО в Украине;

 y в октябре 2010 г. и марте 2011 г. в Каменце-Подольс-
ком прошли дни устойчивой энергии, предусмот-
ренные Соглашением мэров. Основной акцент де-
лался на детскую и молодежную аудиторию. в детс-
ких садах города состоялись конкурсы рисунков и 
кукольные представления на тему энергосбереже-
ния в быту, в школах – конкурсы девизов, лозунгов 
для скандирования, рисунков и стенгазет, специ-
альные уроки, воспитательные часы и внекласс-
ные беседы. Студенты высших учебных заведений 
и колледжей прослушали соответствующие лек-
ции. в учебных заведениях был также организован 
просмотр фильмов «Невыгодная правда» и «дом». 
Кроме того, на коммунальных предприятиях и в 
учреждениях бюджетной сферы были вывешены 
тематические плакаты и стенды, состоялись сове-
щания, посвященные экономному использованию 
энергоносителей. Местные СМИ в эти дни широко 
освещали вопросы, связанные с энергией и гло-
бальным изменением климата, истощением тради-
ционных источников энергии и восстановительной 
энергетикой, энергоэффективностью и энергетичес-
кой безопасностью Украины;

 y в марте 2012 г. в рамках международного проекта 
«Модель использования возможностей Соглаше-
ния Мэров для Украины и Грузии» (программа Ев-
ропейской Комиссии «Продвижение Соглашения 
Мэров на восток: Поддержка участия городов вос-
точного Партнерства и Центральной Азии в Согла-
шении Мэров»), эксперты ООО «Энвидатек Ост» 
(россия) и ЭГУ провели внутренний аудит системы 
энергоменеджмента в Каменце-Подольском в со-
ответствии с требованиями ISO 50001:2011 «Сис-
тема управления энергией» – нового доброволь-
ного международного стандарта, разработанного 
Международной организацией по стандартиза-
ции. Были подготовлены рекомендации по при-
ведению городской системы энергоменеджмента 
в соответствие с требованиями нового стандарта;

 y в 2008 г. отдел энергосбережения разработал и 
внедрял программу «Безопасное жилье». в рам-
ках программы была проведена реконструкция 
систем освещения в 327 подъездах жилых домов, 
энергоэффективными лампами были оборудова-
ны 2653 светильника и установлены 100 утеплен-
ных металлических дверей с кодовыми замками 
вместо старых изношенных;

 y в начале 2011 г. сотрудники отдела энергосбере-
жения разработали программу «Теплый дом» (в 
феврале 2011 г. она была утверждена решением 
сессии городского совета). Цель программы – по-
мочь совладельцам многоквартирных домов в 
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организации проведения и финансирования ка-
питального ремонта их домов. всего за 2011-2012 
гг., на условиях софинансирования с жителями (50 
на 50), были утеплены 22 стены в 17 многоэтажных 
зданиях на общую сумму 981,6 тыс. грн;

 y в июне 2012 г. сотрудниками отдела энергосбере-
жения была разработана и тогда же утверждена 
решением сессии городского совета программа 
«Энергосбережение в бюджетных учреждениях 
города на 2012-2015 гг.».  На данный момент в рам-
ках программы в бюджетных учреждениях про-
ведена замена 45% окон и дверей энергосберега-
ющими (10785 м²), а также 66% ламп накаливания 
– энергоэффективными (10619 штук). в детском 
саду № 23 установлен солнечный коллектор, обес-
печивающий горячей водой пищеблок.

Отдел энергосбережения городского совета Каменца-
Подольского охотно делится своим опытом с коллега-
ми из других городов. Так познакомиться с местными 
наработками уже имели возможность представители 
Алчевска, Артемовска, долины, жмеринки, Новово-
лынска, Тернополя, Черкасс и Черновцов (Украина), 
Гори и рустави (Грузия), Бельцев (Молдова), Бишкека 
(Кыргызстан), душанбе (Таджикистан) – во время лич-
ных посещений Каменца-Подольского или специаль-
ных мероприятий в Украине и за ее пределами. На-
чальник отдела Юрий Лягутко часто выступает в роли 
эксперта на тренингах, которые в рамках различных 
проектов проводят ЭГУ и офис проекта Европейской 
Комиссии «Соглашение мэров – восток».

Следует отметить, что наряду с отделом энергосбе-
режения, активными участниками реформирования 
энергетического сектора Каменца-Подольского яв-
ляются также:

 y КП «Гортепловодоэнергия». Оно был создано в 
связи с тем, что упомянутое в начале ЗАО «Тепло-
водоэнергия» (см. раздел «Исходное состояние и 
первые попытки изменить ситуацию к лучшему») 
пренебрегло поддержанием в надлежащем состо-
янии арендованного имущественного комплекса, 
как это было предусмотрено условиями договора 
аренды. Поэтому решением суда договор аренды 
был признан недействительным, все имущество 
возвращено в коммунальную собственность, а с 
февраля 2010 г. услуги по тепло- и водоснабжению 
и водоотведению жителям, организациям и пред-
приятиям Каменца-Подольского начало предо-
ставлять новое коммунальное предприятие. 

Параллельно на предприятии развернулись мас-
штабные работы по энергоэффективной модер-
низации и техническому переоснащению всего 
технологического комплекса. в частности, в двух 
городских котельных установлены и запущены в 

работу 4 когенерационные установки. Продолжа-
ется процесс перевода всех городских котельных 
на автоматический режим работы. Заработала 
первая автоматизированная диспетчерская, с ко-
торой осуществляется управление всеми водо- и 
канализационными насосными станциями. Про-
водится последовательная замена отработанных 
сетей (трубопроводов теплоснабжения, горячего 
и холодного водоснабжения) новыми с исполь-
зованием предварительно изолированных и по-
липропиленовых труб. Многоквартирные жилые 
дома оборудуются индивидуальными тепловыми 
пунктами.

в феврале 2010 г. КП «Гортепловодэнергия» полу-
чило от всемирного банка кредит в размере 40 
млн. грн на 17 лет под 0,5% годовых на модерниза-
цию систем водоснабжения и водоотведения.

в январе 2012 г. горисполком утвердил Комплекс-
ную схему оптимизации работы систем водоснаб-
жения и водоотведения г. Каменца-Подольского, 
предусмат ривающую 4 этапа выполнения работ:

– замену энергоемкого оборудования,

– создание электронной схемы сетей,

– замену отработанных сетей,

– диспетчеризацию и автоматизацию объек-
тов водоснабжения и водоотведения.

Поскольку данное коммунальное предприятие име-
ет для города стратегическое значение, оно подчи-
няется непосредственно мэру Каменца-Подольского 
Михаилу Симашкевичу, который лично контролиру-
ет работу и развитие предприятия;

 y КП «Горлифтсвет». в течение 2008-2011 гг. натри-
евыми лампами высокого давления оборудовано 
1976 уличных фонарей (новых и старых – вместо 
ламп накаливания), восстановлено 17,8 км линий 
электросетей внешнего освещения, установлено 9 
зонных счетчиков. Половина городских светофо-
ров сегодня – светодиодные. Также светодиодные 
светильники широко используются для ночной 
подсветки фасадов архитектурных памятников 
города.

таким образом, процессы, начало которым в 
2008 г  положило создание в каменце-Подольс-
ком городской системы энергоменеджмента, 
усиленные техническими мерами по повышению 
энергоэффективности в коммунальной сфере, 
позволяют городу сегодня уверенно преодоле-
вать препятствия на пути к устойчивому энерге-
тическому развитию местной общины 



СИСТЕМНЫй ПОДхОД К УСТОйЧИВОМУ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОМУ РАзВИТИю В ГОРОДЕ ДОЛИНА: 

ИСТОРИЯ УСПЕхА ДЛЯ МАЛЫх ГОРОДОВ
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КОРОТКО О ДОЛИНЕ

долина – город районного подчинения в предгорье Карпат на Бойковщине, административный центр одноимен-
ного района Ивано-франковской области. важный культурно-образовательный и промышленный центр региона 
с развитой нефтегазовой и деревообрабатывающей отраслями, имеет высокий туристический потенциал. доли-
на лежит на пересечении важных транспортных коридоров – автомобильных дорог государственного значения: 
Стрый – Ивано-франковск – Черновцы – Мамалыга (на Кишинев) и долина – хуст. Через город проходит также 
ветка Львовской железной дороги.

долина – один из старейших городов Прикарпатья. хотя первое письменное упоминание о нем датируется 1443 годом, 
однако датой его основания считают 979 год, когда на этой территории были открыты соляные источники. до начала 
промышленной добычи нефти в 1950 г. солеварение было основной и древнейшей отраслью местного производства.

Население Долины составляет около 20,5 тысяч жителей, территория города – 20,5 км².

Настоящим украшением долины является озеро общей площадью 25 га, кроме того, здесь протекают небольшие 
речки Турьянка, Саджава и Сивка.

Местный климат – умеренно-континентальный с элементами горного, влажный и прохладный летом и мягкий зи-
мой. На территории долинского района количество осадков колеблется в пределах 600-1800 мм / год, в зависимос-
ти от высоты местности. в теплый период выпадает около 73% годовой нормы осадков. Самые дождливые – летние 
месяцы (44% годовой нормы осадков), особенно июнь. в течение года бывает 28-29 грозовых дней. Устойчивое 
залегание снега приходится на декабрь, разрушение снежного покрова наступает в марте. для половины летних 
дней характерна среднесуточная температура в пределах 15-20 ˚С. Наиболее теплый месяц – июль: в среднем, 13 
дней с температурой 20-25 ˚С. С наступлением зимы происходит медленное снижение температуры от 0 до -5 ˚С, 
и длится 40-45 дней. Постепенное повышение температуры от -5 до 0 ˚С в конце зимы длится 35 дней и заканчива-
ется в марте.

На территории города расположено 29 зданий бюджетной сферы общей площадью 64,1 тыс. м². 5 из них занимают 
дошкольные учебные заведения, 7 – школы, 4 – учреждения культуры, 4 – медицинские учреждения, 2 – учрежде-
ния спорта и досуга и 7 – органы местного самоуправления и государственной власти. Из этого количества на ба-
лансе долинской городского совета находится лишь 5 детских садов и музей «Бойковщина», в то время как другие 
здания, являющиеся коммунальной собственностью, переданы в постоянное пользование долинского районного 
совета и районной государственной администрации. Среднее потребление энергии в общественных зданиях до-
лины составляет 202,4 кВт • ч/м²/год.

В жилом фонде города (общая площадь – 292,4 тыс. м²) преобладают многоквартирные дома (62%), остальные – это 
индивидуальное жилье. всего в долине 168 многоквартирных домов, 108 из которых имеют 2 и более этажей. все 
многоквартирные дома – на балансе коммунального предприятия «жЭО», однако на его обслуживании находятся 
только 89 из них. Зато в городе функционирует 28 объединений совладельцев многоквартирных домов (ОСМд). 
Среднее потребление энергии в жилом секторе – 187,4 кВт • ч/м²/год.

Основные энергоресурсы, которые потребляют городские здания в долине, – это природный газ, электроэнер-
гия и вода. в городе не существует централизованной системы теплоснабжения: в каждом общественном здании, 
индивидуальном жилом доме и квартире имеется индивидуальное отопление, преимущественно газом, который 
подведен к 92% зданий.

Электроэнергией долину обеспечивает публичное акционерное общество «Прикарпатьеоблэнерго», природным 
газом – публичное акционерное общество «Ивано-франковскгаз», холодной водой – районное коммунальное 
предприятие «долинское производственное управление водопроводно-канализационного хозяйства».
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ИСТОРИЯ УСПЕхА

ИСходНоЕ СоСтояНИЕ И ПЕРвЫЕ ПоПЫткИ 
ИзМЕНИть СИтУацИю к ЛУЧшЕМУ 
После второй мировой войны долина, благодаря от-
крытию в ее окрестностях новых мощных залежей 
нефти и природного газа, превратилась в одного из 
флагманов нефтегазовой отрасли тогдашнего СССр. в 
1963 г. был достигнут максимальный уровень добычи 
газа (1,2 млрд. м³), а в 1966 г. максимальная добыча 
нефти - 2 млн. т. всего с 1950 по 2008 гг. здесь было 
добыто более 52 млн. т нефти и 19,5 млрд. м³ газа.

Естественно, что город нефтяников, который быстро 
разрастался, не испытывал недостатка в энергии, 
и несколько поколений долинян выросло, будучи 
убеждены, что энергия – это легкодоступный, ни-
чем не ограниченный и дешевый ресурс. Некото-
рое время после распада СССр и восстановления 
украинской государственности кризисные явления, 
которые начали стремительно нарастать в экономи-
ческой и социальной сферах Украины, обходили до-
лину стороной – нефтегазовый комплекс продолжал 
стабильно работать, обеспечивая жителей города 
рабочими местами и вполне приличным заработком. 
Однако так не могло долго продолжаться.

резкое обесценивание вследствие гиперинфляции за-
работной платы и других доходов населения на фоне 
постоянного роста тарифов на коммунальные услуги 
тяжело ударило по способности людей вовремя и в 
полном объеме рассчитываться с поставщиками этих 
услуг. Начала накапливаться задолженность. в резуль-
тате, прежде безубыточное коммунальное предпри-
ятие «долинатеплокоммунэнерго», которое стабиль-
но поставляло тепло в жилые и общественные здания 
города, неожиданно столкнулось с проблемой невоз-
можности своевременной оплаты счетов за получен-
ный газ и надлежащих налогов.

в поисках выхода город некоторое время, в допол-
нение к оплате за тепло, потребленное зданиями 
бюджетной сферы, покрывал за счет городского 
бюджета еще и задолженность населения. Однако 
на поддержание в надлежащем техническом состо-
янии оборудования котельных и теплотрасс денег 
уже не было, поэтому участились аварии, что, в свою 
очередь, повлекло ощутимое ухудшение качества 
предоставляемых услуг. жители долины начали мас-
сово отказываться от центрального отопления и са-
мовольно переходить на более дешевое и качествен-
ное отопление с помощью индивидуальных котлов. 
Как следствие, в 2000 г. постановлением хозяйствен-
ного суда предприятие «долинатеплокоммунэнерго» 
было признано банкротом и, пройдя ликвидацион-
ную процедуру в 2002 г., перестало существовать.

в сложившейся ситуации долинский городской со-
вет, возглавляемый мэром василием романюком, 
принял кардинальное решение о переводе отопле-
ния всего города на системы индивидуального теп-
лоснабжения. При этом для наименее защищенных 
категорий населения была организована одноразо-
вая денежная помощь за счет городского бюджета и 
нефтегазовых предприятий. в итоге, к концу 2007  г. 
все здания бюджетной сферы, за исключением двух 
общежитий, переведенных на электрическое отоп-
ление, получили индивидуальные котельные, а жи-
тели оборудовали свои квартиры и собственные жи-
лые дома индивидуальными котлами. в результате 
этого потребление газа в городе, по сравнению с пе-
риодом функционирования системы центрального 
отопления, сократилось вдвое. 

НовЫй ЭтаП 
в мае 2006 г. мэром долины по итогам мартовских 
выборов стал 40-летний владимир Гаразд. Имея за 
плечами богатый опыт работы на руководящих долж-
ностях в государственных, частных и общественных 
структурах, новый мэр начал свою деятельность с 
подробного анализа текущего состояния города, 
прежней стратегии его развития и прогнозов на буду-
щее на основе местных и мировых тенденций (в част-
ности, в энергетическом секторе). Сделанные выводы 
вызывали беспокойство: впервые главной причиной 
очередного витка мирового энергетического кризиса 
стало прохождение т.н. «Пика нефти», что сигнализи-
ровало о наступлении эпохи физического дефицита 
черного золота на планете. Эти изменения стали оче-
видны и в долине: вследствие истощения долинского 
нефтяного месторождения (крупнейшего в Западном 
регионе) стали падать объемы добычи нефти и газа, а 
из-за сложности и высокой себестоимости разработ-
ки промышленных запасов этих горючих ископаемых 
на большой глубине ощутимо сократились объемы 
разведки и бурения новых скважин. в мощном ОАО 
«Укрнафта», которое до сих пор было основным спон-
сором социально-экономического развития города, 
начались процессы реорганизации предприятия, что 
повлекло за собой увольнение части сотрудников в 
связи с сокращением штатного персонала. Обычным 
явлением стал простой в работе буровых бригад и вы-
нужденные отпуска. 

Поэтому, несмотря на то, что тарифы на основные 
энергоносители в долине все еще оставались отно-
сительно низкими, особенно для населения, стало 
ясно, что уже не за горами их резкий скачок с соот-
ветствующими негативными последствиями. Между 
тем, город, как выяснилось, был совсем не готов к 
встрече с новыми суровыми реалиями. 
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Прежде всего, не хватало подробной и достоверной 
информации о местном потреблении энергии. в ис-
полнительном комитете городского совета не было 
компетентного подразделения, которое контролиро-
вало бы энергетическую ситуацию в городе и могло 
оперативно реагировать на новые вызовы. Городс кая 
энергетическая инфраструктура не была сбалансиро-
вана и полностью зависела от традиционных энерго-
носителей при скудном использовании возобновляе-
мых источников энергии (частично – дрова в частном 
секторе). в то же время уровень осведомленности 
жителей о надвигающихся энергетических пробле-
мах и возможных способах их решения был крайне 
неудовлетворительным. долина остро нуждалась в 
широком и открытом диалоге между властью и мест-
ной общиной по вопросам, связанным с будущим 
энергообеспечением жизнедеятельности города. Не 
существовало также общественных организаций, от-
стаивающих энергетические и экологические инте-
ресы общества. 

Учитывая, что именно доступ к энергии обеспечи-
вает стабильное функционирование города, уже не 
вызывало сомнения то, что для гарантированного и 
устойчивого развития долины необходимо как мож-
но быстрее позаботиться об энергетическом аспекте 
развития. Но как? Сложившаяся ситуация требовала 
на этот раз не ситуационного, а системного решения. 
И возможность получить профессиональный ответ 
на этот принципиальный вопрос не заставила себя 
долго ждать. 

в феврале 2007 г. мэр долины посетил очередное 
заседание всеукраинского общественного объеди-
нения «Клуб мэров» в Киеве. Одним из докладчиков 
на этой встрече был исполнительный директор не-
давно созданной Ассоциации «Энергоэффективные 
города Украины» (ЭГУ) Анатолий Копец, который 
рассказал присутствующим о деятельности Ассоци-
ации и, в частности, о первых успехах Львова в соз-
дании городской системы энергоменеджмента при 
поддержке ЭГУ. Собственно, знакомство в. Гаразда с 
А. Копцем в «Клубе мэров» и положило начало пло-
дотворному сотрудничеству между долиной и Ассо-
циацией и стало решающим фактором, повлиявшим 
на дальнейшую работу по реформированию энерге-
тического хозяйства города. 

Имея хорошие и конструктивные отношения с депу-
татским корпусом долинской городского совета, в. 
Гаразд начал активно пропагандировать среди де-
путатов идею устойчивого энергетического развития 
города, аргументированно убеждая в целесообраз-
ности именно такого сценария развития. Несколько 
раз по его приглашению перед депутатами выступал 
А. Копец. Как следствие, уже в ноябре 2007 г. долинс-
кий городской совет принял решение о вступлении 
долины в Ассоциацию «Энергоэффективные города 

Украины». Таким образом, была обеспечена поли-
тическая поддержка будущих инноваций, и вскоре 
город стал одним из наиболее активных членов объ-
единения. в декабре 2007 г. на общем собрании Ассо-
циации в. Гаразд был единогласно избран вице-пре-
зидентом ЭГУ и членом ее правления. 

в апреле 2008 г. в. Гаразд в составе украинской деле-
гации принял участие в 13-й ежегодной конференции 
Ассоциации европейских органов местной власти 
«Energie-Cités» в ирландском городе Корк. Главным 
пунктом этого представительского собрания стало 
обсуждение будущей энергетической политики ЕС 
(тогда как раз шла работа над Климатически-энерге-
тическим пакетом), а также встречной инициативы 
снизу, получившей название «Соглашения мэров». 
Кроме того, во время конференции 13 городов-чле-
нов «Energie-Cités» поделились собственным опытом 
реформирования городского энергетического секто-
ра. Увиденное и услышанное, разговоры и дискуссии 
с европейскими коллегами лишний раз подтвердили 
правильность выбранного для долины пути разви-
тия и вдохновили мэра на дальнейшие действия в 
этом направлении. 

руководство по внедрению управленческих новаций 
было возложено на заместителя мэра Максима Но-
восельского, который, в свою очередь, регулярно от-
читывался о проделанной работе перед в. Гараздом. 
в рабочую группу вошли также начальник финансо-
вого отдела городского совета Надежда Попович и 
директор Ассоциации «Предприниматели долинщи-
ны» Александр Кизыма. Отталкиваясь от львовского 
опыта, работу по созданию системы энергоменедж-
мента в долине решили начать с инвентаризации по-
требления энергоносителей за предыдущие годы в 
зданиях бюджетной сферы города, а именно: в пяти 
дошкольных учебных заведениях (дУЗ). разработкой 
и наполнением первичной базы данных относитель-
но потребления в этих зданиях природного газа, 
электроэнергии и воды, по просьбе города, занялась 
вышеупомянутая Ассоциация. Учитывая малое ко-
личество зданий, было решено вместо программы 
«Энергоплан», хорошо зарекомендовавшей себя во 
Львове, использовать более простой Microsoft Excel. 
в то же время из «Энергоплана» для создания энерге-
тических паспортов 5 зданий дУЗ в качестве образца 
был использован раздел «Общая информация о зда-
нии». С тех пор эти энергетические паспорта ежегод-
но обновляют. 

Согласно распоряжению мэра, заведующим дУЗ 
было поручено оказывать всю необходимую помощь 
во время проведения вышеупомянутой инвентари-
зации, а также назначить ответственных за сбор и 
предоставление информации о текущем потребле-
нии энергоресурсов в их зданиях. Ответственные 
(ими стали завхозы) получили задание ежедневно 
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снимать показания счетчиков и вносить их в журнал 
учета, а по итогам недели заполнять отдельную ве-
домость и передавать ее в Ассоциацию «Предприни-
матели долинщины», где данные вносились в общую 
компьютерную базу данных. Чтобы наладить испол-
нительскую дисциплину и предотвратить возмож-
ную сознательную фальсификацию данных, на протя-
жении 2008 г. проводилась периодическая проверка 
журналов учета до тех пор, пока дополнительная на-
грузка не стала для завхозов привычным занятием. 

в августе к рабочей группе на добровольных нача-
лах присоединился владимир Смолий - выпускник 
факультета управления региональным и отраслевым 
экономическим развитием Ивано-франковского 
технического университета нефти и газа, который 
незадолго до этого успешно защитил магистерскую 
дипломную работу, посвященную стратегическому 
планированию социально-экономического разви-
тия территориальной общины города долины. На 
основании уже собранных данных за три предыду-
щих года он разработал ориентировочные месячные 
лимиты потребления энергоносителей в дУЗ. Появи-
лись точки отсчета, с которыми теперь можно было 
сравнивать текущее потребление. Имея лимиты, 
дУЗ впервые получили возможность контролиро-
вать свои потребности в энергии. По итогам каждо-
го месяца в. Смолий готовил аналитические отчеты, 
которые затем рассматривались на ежемесячных со-
вещаниях у мэра города вместе с заведующими дУЗ, 
и если были отклонения от лимитов, то выяснялись 
возможные причины их возникновения. 

Таким образом, в конце 2008 г. система лимитов была 
окончательно налажена в режиме тестирования. в 
январе 2009 г. исполнительный комитет городско-
го совета своим решением утвердил Положение о 
лимитах на потребление топливно-энергетических 
ресурсов бюджетными учреждениями г. долина, по-
сле чего городская система энергоменеджмента за-
работала в полноценном рабочем режиме. Теперь, в 
случае превышения лимита по итогам месяца руко-
водитель бюджетного учреждения был обязан пре-
доставить аргументированное объяснение в форме 
докладной записки на имя мэра и принять немедлен-
ные меры по устранению перерасхода. Если же пот-
ребность в увеличении потребления была обосно-
ванной и носила не временный характер, то лимит 
пересматривался в сторону его повышения. 

Одновременно с положением о лимитах гориспол-
ком, чтобы поощрить инициативность и ответствен-
ность на местах, утвердил также Положение о мате-
риальном стимулировании руководителей и персо-
нала бюджетных учреждений, финансируемых из го-
родского бюджета г. долина, за экономию топливно-
энергетических ресурсов. Согласно этому документу, 

по итогам каждого квартала, если в бюджетном 
учреждении имеется фактическая экономия исполь-
зования энергоносителей, руководитель бюджетно-
го учреждения и завхоз получают дополнительно к 
зарплате премию в размере 10% от сэкономленной 
суммы, остальная часть которой идет на мероприя-
тия по повышению энергосбережения в данном уч-
реждении. 

в конце 2008 г., благодаря усилиям в. Смолия, доли-
на стала участником европейской кампании добро-
вольной сертификации энергетического функцио-
нирования зданий Display®. На сегодняшний день 
кампания охватывает 19 общественных зданий горо-
да, где ежегодно по итогам прошедшего года на вид-
ном месте вывешивают свежий плакат-сертификат 
Display®. Таким образом, посетители имеют возмож-
ность проследить, заботятся ли учреждения-пользо-
ватели зданий об экономном и эффективном исполь-
зовании в них энергии, и как им это удается. 

другим важным и, без преувеличения, знаковым 
событием 2008 г. (впервые в Украине и за два меся-
ца до первого подписания европейского Соглаше-
ния мэров с его обязательным Планом действий по 
устойчивому энергетическому развитию до 2020г.!) 
стала разработка в. Смолием «Стратегии устойчиво-
го развития в сфере энергопотребления в г. долина 
на 2009-2020 гг.». в декабре 2008 г. сессия долинской 
городского совета приняла стратегию за основу, а 
уже в январе 2009 г., не дожидаясь ее окончательно-
го утверждения (это произойдет несколько позже, в 
мае), на сессию городского совета была вынесена и 
утверждена Программа реализации Стратегии устой-
чивого развития в сфере энергопотребления в г. до-
лина и охраны окружающей среды на 2009 год. С тех 
пор городской совет долины регулярно утверждает 
годовую программу «Стратегии устойчивого разви-
тия в сфере энергопотребления» на новый календар-
ный год, под которую в городском бюджете заклады-
ваются соответствующие средства, и рассматривает 
отчет о ее выполнении за предыдущий период. 

А 10 февраля 2009 г. в Брюсселе долина, вместе с 
десятью другими украинскими городами, присоеди-
нилась к многочисленной международной группе 
первых подписантов Соглашения мэров, что засви-
детельствовал своей подписью во время торже-
ственной церемонии в сессионном зале Европейско-
го парламента мэр города владимир Гаразд. 

Чтобы полностью завершить создание городской 
системы энергоменеджмента в долине, остава-
лось только включить в структуру горисполкома 
должность городского энергоменеджера, поэтому 
в.  Смолию было предложено пройти стажировку в 
городском совете с перспективой будущего трудо-
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устройства. За время месячной стажировки канди-
дат на должность энергоменеджера, среди прочего, 
прошел курс обучения в Центре подготовки энерго-
менеджеров на базе Национального технического 
университета Украины «Киевский политехнический 
институт» и посетил Львов, где близко познакомился 
с наработками отдела энергоменеджмента Львовско-
го городского совета. После успешной стажировки и 
по результатам конкурса в. Смолий в марте 2009 г. 
был назначен на должность специалиста I категории 
отдела экономики долинского городского совета как 
профессионал, ответственный за энергетический ме-
неджмент в городе. 

На тот момент первичная структура системы энер-
гоменеджмента в бюджетной сфере долины была 
уже сформирована. впоследствии, в январе 2011 г., 
ее несколько модифицируют, когда в связи с появ-
лением новых задач и расширением сферы дейс т-
вия энергоменеджмента долинский городской со-
вет примет решение о создании отдельного отдела 
энергосбережения, инвестиций и муниципального 
развития в составе 3 человек во главе с в. Смолием. 
После этого городская система энергоменеджмента 
приобретет свой современный вид (рис. 1). 

 

Между тем в июне 2009 г. по решению общего со-
брания Ассоциации «Энергоэффективные города 
Украины» владимир Гаразд возглавил организацию, 
заместив на этом посту первого президента ЭГУ, мэра 
Каменца-Подольского Александра Мазурчака после 
того, как тот был назначен заместителем министра по 
вопросам жилищно-коммунального хозяйства Укра-
ины, и он сложил с себя полномочия мэра. 

в октябре 2009 г. в долине распоряжением мэра был 
создан совет по вопросам энергосбережения при 
мэре. Его главной задачей стало формирование ос-
нов местной энергетической политики и разработка 
соответствующих рекомендаций для местной власти 
и всех субъектов хозяйствования на территории го-
рода независимо от формы собственности и подчи-
нения. Кроме высшего руководства города, в состав 
совета вошли представители отдела образования 
долинской районной администрации, местного биз-
неса и жителей. Совет собирается 2-3 раза в год в за-
висимости от потребности.

доСтИжЕНИя
2009 год, когда в зданиях бюджетной сферы долины 
заработала система энергоменеджмента, стал по-
воротным моментом в потреблении в них энерго-
носителей: на смену росту потребления (особенно 
стремительному в случае природного газа и воды) 
пришло его постепенное уменьшение (рис. 2), преж-
де всего, за счет выявления и устранения непродук-
тивных потерь.

 

Это позволило перейти к планомерному и плавному 
уменьшению лимитов потребления природного газа, 
электроэнергии и воды (рис. 3) при одновременном 
соблюдении необходимого температурного комфор-
та в зданиях.

заместитель мэра города

сотрудник отдела  
энергосбережения

ответственных за энергомониторинг 
в бюджетных зданиях

1

3

5

рис. 1. Структура системы енергоменеджмента в бюджет-
ной сфере г. долины

рис. 2. Потребление энергоносителей в зданиях бюджет-
ной сферы долины в 2007-2011 гг.

Газ, тыс. м3

Электроэнергия, тыс. квт•ч

холодная вода, тыс. м3
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характерно, что после внедрения энергоменеджмен-
та реальное потребление энергоресурсов в зданиях 
бюджетной сферы долины по итогам года каждый 
раз оказывалось даже несколько меньше запланиро-

ванных лимитов (рис. 4). Это стало возможным благо-
даря тому, что пользователи зданий со своей сторо-
ны также активно включились в процесс управления 
энергопотреблением.

 рис. 3. Годовые лимиты на основные энергоносители в бюджетной сфере долины в 2009-2011 гг.

рис. 4. Отклонение реального годового потребления энергоносителей от запланированных лимитов в бюджетной сфере до-
лины в 2009-2011 гг.
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в результате, город начал получать небольшую эко-
номию бюджетных средств (рис. 5а), которая, однако, 
вскоре была полностью сведена на нет из-за стреми-
тельного роста тарифов на энергоносители в после-
дующие годы (рис. 5б).

 

К сожалению, прогнозы относительно будущего стре-
мительного роста тарифов на основные энергоноси-
тели, сделанные еще в 2006 г., оправдались (рис. 6). 
Однако благодаря полученной экономии удары, на-
несенные по городскому бюджету, были смягчены.

  

 

Таким образом, хотя общие объемы потребления 
энергоресурсов общественными зданиями, принад-
лежащими городу, и уменьшаются, город вынужден 
платить за них все больше (рис. 7). в 2011 г. расходы 
на приобретение энергоресурсов для зданий бюджет-
ной сферы достигли 833 тыс. гривен, составив 2,87% 
всех расходов из городского бюджета; однако, в отли-
чие от многих украинских городов, это происходит не 
за счет сокращения средств на капитальные расходы. 
Соответственно, долина способна не только поддер-
живать в рабочем состоянии свои основные фонды, 
но и проводить их последовательную модернизацию. 

 

НавСтРЕЧУ НовЫМ вЫзоваМ
Создание городской системы энергоменеджмента в до-
лине и честолюбивые обязательства, которые город взял 
на себя, присоединившись к договору Мэров, практичес-
ки совпали по времени. Поэтому, не успев перевести 
дыхание после достижения первого важного рубежа на 
пути к устойчивому энергетическому развитию города, 
пришлось сразу браться за выполнение нового, более 
сложного задания. Чтобы к 2020 г. сократить выбросы 
СО₂ в городе более чем на 20%, эффективного управле-
ния потреблением энергии только в зданиях бюджетной 
сферы было слишком мало, требовалось уже комплекс-
ное решение с привлечением жилого сектора, транс-
порта и местной промышленности. Нужны были также 
немалые деньги, которых в городском бюджете не хва-
тало. На повестке дня остро встал вопрос о поиске вне-
бюджетных средств для продолжения энергетической 
модернизации города. в этой ситуации единственным 
действенным выходом было максимально быстрое ов-
ладение наукой проектной деятельности, чтобы иметь 
возможность воспользоваться помощью различных 
международных и национальных программ и фондов.

Первый успешный проект, разработанный и поданный 
городским советом, был реализован в том же 2009 г. 
Он касался утепления многоквартирного жилого дома, 
жители которого объединились в объединение совла-
дельцев многоквартирного дома (ОСМд). Благодаря 
уменьшению потерь тепла, потребление газа для отоп-
ления здания сократилось на 20-30%. Проект был вы-
полнен при финансовой поддержке Муниципальной 
программы управления и устойчивого развития, ко-
торую реализует в Украине Программа развития ООН 

а. Без учета 
роста тарифов на 
энергоносители
(тыс. грн)

б. С учетом роста 
тарифов на 
энергоносители 
(тыс. грн)

2009 г. 10,5 3,7

2010 г. 8,0 -3,7

2011 г. 15,0 -13,2

всего: 33,5 -13,2

рис. 5. Экономия средств на энергоносители в бюджетной 
сфере долины в 2009-2011 гг.

рис. 6. Тарифы на энергоносители в бюджетной сфере до-
лины в 2006-2011 гг.
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(ПрООН/МПУУр). Его новизна состояла в том, что 10% не-
обходимых средств (общая стоимость проекта – 200 тыс. 
грн) обеспечили сами жильцы. Инновационным опытом 
заинтересовались и другие ОСМд в городе.

в следующем году было выполнено уже три проекта. 
Это стало возможным, не в последнюю очередь, благо-
даря активному и взаимовыгодному сотрудничеству 
между городской властью и местными общественны-
ми организациями, что в целом является характерной 
особенностью долины. Помимо упомянутой ранее Ас-
социации «Предприниматели долинщины», сегодня в 
городе заметно выделяется Центр поддержки разви-
тия реформ, возглавляемый Сергеем Гаргатом1, Благо-
творительный фонд общины г. долина и Ассоциация 
велосипедистов долинщины «велоКом».

Успешными проектами 2010 года стали:

 y «Оптимизация потребления тепловой энергии в бю-
джетных учреждениях г. долина путем установления 
автоматизированных систем управления теплоснаб-
жением». Партнерами городского совета в проекте 
выступили Центр поддержки развития реформ и от-
дел образования долинской районной государствен-
ной администрации (рГА). в четырех дУЗ и одной 
школе на отопительных батареях были установлены 
терморегуляторы, а на котлах – программаторы, кото-
рые автоматически регулируют режим работы котлов 
в зависимости от температуры в наиболее холодном 
помещении, что позволило минимизировать влия-
ние человеческого фактора. Общая стоимость про-
екта - 168 тыс. грн, из которых 123 тыс. грн – средства 
государственного бюджета в рамках всеукраинского 
конкурса проектов и программ развития местного 
самоуправления, проводимого фондом содействия 
местному самоуправлению при Президенте Украины, 
и 43 тыс. грн – из городского бюджета; 

 y «дни энергии - 2010. Замени лампочку». Партнера-
ми городского совета в этом проекте, как и в пре-
дыдущем, были Центр поддержки развития реформ 
и отдел образования долинской рГА. во всех семи 
школах города был проведен конкурс рисунков и 
эссе на тему эффективного использования энергии. 
Каждая школа-участник конкурса получила комп-
лект из 60 энергосберегающих ламп для замены у 
себя традиционных лампочек, а наиболее актив-
ные и креативные из их числа получили мультиме-
дийное оборудование. Проект был выполнен при 
финансовой поддержке Посольства Королевства 
Норвегии в Украине (40 тыс. грн);

 y Замена окон и дверей на энергосберегающие в дУЗ 
«Солнышко». Партнером городского совета высту-

пил общественный попечительский совет детско-
го сада. в результате ощутимо снизились непро-
дуктивные потери тепловой энергии, и улучшился 
комфорт в помещениях садика. Стоимость проекта 
– 190 тыс. грн. Он был профинансирован за счет 
гранта от ПрООН/МПУУр. 

дальнейшее развитие сотрудничества городского 
энергоменеджера с долинской районной властью в 
отношении городских зданий, находящихся в постоян-
ном пользовании организаций районного подчинения, 
привело также к тому, что на сегодня все школы, меди-
цинские и культурные учреждения в долине (вместе 
14 зданий) охвачены кампанией добровольной серти-
фикации энергетического функционирования зданий 
Display®. При этом изготовление соответствующих пла-
катов-сертификатов осуществляется за счет районного 
бюджета. Отдел образования рГА пошел еще дальше, 
введя для школ собственную систему ежемесячных ли-
митов, аналогичную той, что действует в дУЗ долины. 
Контроль за их соблюдением осуществляется лично на-
чальником отдела владимиром Сподаром.

Между тем во время частного визита в Голландию мэр 
голова долины обратил внимание на то, сколь популяр-
ным средством передвижения среди городских жителей 
этой далеко не бедной страны является велосипед, и как 
хорошо организовано там велосипедное движение в 
городах. в Гааге он познакомился с робертом ван Гаме-
реном, специалистом по планированию велосипедного 
движения и городской инфраструктуры. вскоре в но яб-
ре по приглашению в. Гаразда и при содействии непра-
вительственной организации PUM Netherlands Senior 
Experts голландский эксперт прибыл в долину, где его 
уже ждала рабочая группа в составе в.Смолия, С. Гарга-
та и главного архитектора города О. Славко. в течение 
недели совместной работы была проанализирована 
транспортную сеть города и местный потенциал вело-
сипедного движения, а также подготовлена соответству-
ющая презентация с выводами и рекомендациями для 
депутатов городского совета и общественности. Отзывы 
были одобрительными, поэтому, заручившись поддерж-
кой, рабочая группа уже самостоятельно взялась за раз-
работку городской концепции велосипедного движе-
ния. Таким образом, в долине городской энергоменед-
жмент, изначально огранивающийся только зданиями, 
распрост ранился и на транспорт, положив начало ново-
му направлению работы – устойчивой мобильности.

2011 год, когда в городе заработал отдел энергосбе-
режения, инвестиций и муниципального развития, 
принес следующие 4 проекта: 

 y Капитальный ремонт 7 многоквартирных жилых 
домов. всего городской совет в партнерстве с Цен-

1 Центр был создан в 2007 г. (городской совет был одним из его соучредителей) с тем, чтобы город мог также воспользоваться 
международной помощью, предназначенной для институтов гражданского общества в Украине. Сегодня Центр поддержки раз-
вития реформ – муниципальный координатор проектов Программы развития ООН в Долине, а Долина – город-партнер ПРООН.
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тром поддержки развития реформ подал проект-
ные заявки на 13 домов, однако часть из них была 
отклонена. Показательно, что в пяти из отобранных 
домов действуют ОСМд. в трех домах провели ка-
питальный ремонт крыши с утеплением чердака, в 
двух – капитальный ремонт лифтов с заменой обо-
рудования на энергоэффективное, в одном – заме-
ну протекавшей внутренней сети водоснабжения, 
и еще в одном – утепление цоколя и подвального 
помещения. Общая стоимость проекта – около 1,3 
млн. грн. финансирование получено по результатам 
конкурсного распределения средств в рамках Об-
щегосударственной программы реформирования 
и развития жилищно-коммунального хозяйства; 

 y «Создание кластерной модели теплоснабжения 
бюджетных учреждений г. долина на основе мест-
ного альтернативного энергоресурса – древесной 
щепы на базе долинской районной детской боль-
ницы». в этом проекте городской совет выступил в 
роли партнера долинского районного совета. Была 
проведена реконструкция системы отопления зда-
ния больницы, включая установку котла, работаю-
щего на отходах древесины, а на базе коммуналь-
ного предприятия «Коммунхоз» запустили техно-
логическую линию по заготовке, измельчению и 
хранению древесной щепы. Благодаря этому зна-
чительно сократилось потребление газа для нужд 
отопления больницы. Общая стоимость проекта – 
780 тыс. грн, из которых 440 тыс. грн – это средства 
государственного бюджета, выделенные в рамках 
всеукраинского конкурса проектов и программ 
развития местного самоуправления, и 340 тыс. грн 
– из городского бюджета; 

 y «Подготовка и проведение дней устойчивой энер-
гии в двух выбранных городах» – проект Ассо-
циации «Энергоэффективные города Украины» 
в партнерстве с городскими советами долины и 
Артемовска, направленный на детскую аудито-
рию. К выполнению проекта в долине активно 
присоединились учителя и ученики 7 городских 
школ, отдел образования долинской рГА, Центр 
поддержки развития реформ (фактический штаб 
«дней»), Ассоциация «Предприниматели долин-
щины», еженедельник городского совета «добрые 
дела», частная радиостанция «волна гор». в конце 
апреля в рамках дней была проведена недельная 
тематическая «энергетическая» спартакиада, в ходе 
которой школы соревновались между собой в сле-
дующих категориях: открытый урок, ученический 
энергоаудит школьного здания, стенгазета, рису-
нок, граффити, спортивное многоборье, номер 
художественной самодеятельности. Местные СМИ 
подробно информировали жителей долины о ходе 
спартакиады; кроме этого, по радио в ежедневных 
выпусках детс ких студий «Эрудит» и «Ликбез» ре-
гулярно представляли подборки интересных фак-

тов об энергосбережении, энергоэффективности, 
глобальном изменении климата и защите окружа-
ющей среды. в заключительный день у подножия 
памятника Михаилу Грушевскому была торжествен-
но заложена капсула с обращением к будущим по-
колениям, пос ле чего по улицам города стартовал 
первый общегородской велопробег в поддержку 
этого экологического транспортного средства во 
главе с мэром города и его коллегами из городско-
го совета. в завершение дней устойчивой энергии 
в городском доме техники состоялось награждение 
победителей и участников «энергетической» спар-
такиады, и прошел большой праздничный концерт 
юных талантов долины. Общая стоимость проекта – 
200 тыс. грн; доля долины – 63 400 грн, из которых 
50 800 грн – грант финского фонда местного сотруд-
ничества и 12 600 грн – собственный вклад города; 

 y Замена окон и дверей на энергосберегающие в 
дУЗ «Золотая рыбка». Партнером городского со-
вета, как и в случае детского садика «Солнышко», 
выступил общественный попечительский совет 
детского сада. Стоимость проекта – 220 тыс. грн. 
Его также профинансировала Муниципальная 
программа управления и устойчивого развития 
ПрООН в Украине.

в апреле 2011 г. сотрудниками отдела энергосбере-
жения, инвестиций и муниципального развития, с по-
мощью программного обеспечения ECORegion, был 
создан кадастр выбросов СО₂ в долине, а еще через 
месяц – завершена разработка Плана действий по 
устойчивому энергетическому развитию (ПдУЭр) го-
рода долины на 2011-2020 гг. После утверждения на 
сессии городского совета в мае, документ был нап-
равлен в брюссельский офис Соглашения мэров. 
Таким образом, долина стала вторым украинским го-
родом (после вознесенска), который выполнил базо-
вые обязательства подписанта Соглашения. С этого 
момента поиск денежных средств начали вести, ис-
ходя прежде всего из задач, определенных ПдУЭром.

Инвентаризация выбросов СО₂ в долине позволила 
впервые реально оценить как общий вклад города в 
глобальное изменение климата (86 992 т СО₂ в 2010 г.), 
так и вклад отдельных секторов городского хозяйства 
(рис. 8). выяснилось, что крупнейшим местным загряз-
нителем атмосферы являются не здания, а городской 
транспорт (38% против 34%). Такое чрезмерное «увле-
чение» моторизацией в маленьком городе, где жите-
лям ежедневно приходится преодолевать преимущест-
венно небольшие расстояния, свидетельствовало 
скорее о неосознанном расточительстве, нежели о хо-
зяйственности. Поэтому еще один стратегический до-
кумент, который сессия горсовета утвердила одновре-
менно с ПдУЭром, а именно Концепция содействия 
развитию велосипедного движения в городе долина 
на 2011-2020 годы, появился как раз вовремя.
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долинские велолюбители после первого городско-
го велопробега во время дней устойчивой энергии 
тоже не бездельничали, а, объединившись, создали 
Ассоциацию велосипедистов долинщины «вело-
Ком», вскоре ставшую активным партнером городс-
ких властей в деле популяризации политики устой-
чивой мобильности и создания в городе необходи-
мой инфраструктуры для удобного и безопасного 
передвижения велосипедистов.

Так 28 августа во время дня города в долине впер-
вые состоялись соревнования по велопоиску, в ко-
торых вместе с долинчанами в скорости, сообрази-
тельности и ловкости соревновались команды вело-
сипедистов из Болехова, Ивано-франковска, Стрыя 
и Львова. Чтобы как можно быстрее добраться до 
конечного пункта, участники соревнований должны 
были решить ряд хитроумно закодированных зада-
ний в форме головоломок, ребусов и загадок. При 
этом им нужно было не только найти скрытых аген-
тов и объясниться с ними, но и, время от времени, 
привлекать случайных прохожих. Награждение по-
бедителей состоялось на сцене Праздника бойковс-
кого меда, после чего львовская команда устроила 
для собравшихся эффектное показательное выступ-
ление по экстремальным велоиспытаниям. Меро-
приятие организовали туристско-информационный 
центр «Бойковщина» и долинский городской совет. 
Необходимые средства (5 тыс. грн) предоставили 
частные спонсоры.

в следующем 2012 г. в долине состоялись уже три 
массовые велопробега:

 y в июле - в защиту украинского языка в Украине 
(178 участников),

 y в августе - по случаю 21-й годовщины Независимо-
сти, на символическую дистанцию в 21 километр,

 y в сентябре - на день города, в рамках мероприя-
тия «день с велосипедом».

А создание осенью общиной долины Ассоциации ве-
лосипедистов долинщины «велоКом» стало логичес-
ким завершением первого организационного этапа 
на пути к признанию велосипедного транспорта рав-
ноправным участником уличного движения в городе.

Проекты, связанные с реализацией политики устой-
чивого энергетического развития долины, в 2012 г. 
включали:

 y Международный день воды (22 марта). Партнером 
городского совета выступил отдел образования 
долинской рГА. в течение недели, предшество-
вавшей празднику, в школах долины прошли те-
матические мероприятия и воспитательные часы. 
На память все ученики получили специальные 
линейки-памятки потребителя воды. для самых 
маленьких жителей долины в детских садах были 
организованы конкурсы рисунка, а их участники 
были награждены подарками. в день праздника по 
улицам города прошел детский костюмированный 
парад под лозунгом «Сохраним воду для жизни» в 
защиту водных ресурсов планеты. Празднование 
завершились торжественным открытием реконст-
руированного источника питьевой воды в городс-
ком парке. Местные СМИ обеспечили. информаци-
онное сопровождение праздника. Мероприятие 
состоялось в рамках проекта по восстановлению и 
благоустройству двух городских источников, про-
финансированного торговой маркой «БонАква» 
компании «Кока-Кола в Украине» (200 тыс. грн);

 y Обустройство велосипедной дорожки. Заявитель 
проекта – Центр поддержки развития реформ, 
партнер – городской совет. При содействии Го-
сударственной автомобильной инспекции, Го-
сударственной службы автомобильных дорог и 
зарубежных экспертов была разработана проект-
но-сметная документация и получены необхо-
димые согласования. Первая в городе велоси-
педная дорожка общей протяженностью 3,35 км 
пролегла по оживленным улицам Грушевского и 
Шевченко, соединив центральную часть города 
с парковой зоной и Привокзальной площадью. 
вдоль всей трассы на дорожное полотно нанесли 
соответст вующую разметку и установили дорож-
ные знаки, капитально отремонтировали и рас-
ширили отрезок трассы в городском сквере, обо-
рудовали 15 велосипедных стоянок (в т.ч. у всех 
школ), наибольшая из которых – около городско-
го вокзала. Стоимость проекта – 406 тыс. грн, из 
которых 256 тыс.  грн – из городского бюджета, и 
150 тыс. грн – Грант от ПрООН/МПУУр; 

 y «дни энергии 2012. Экологический транспорт» (16-
19 октября). Заявитель проекта – Центр поддержки 
развития реформ, партнеры – городской совет и 
отдел образования долинской рГА. во всех школах 
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промышленные и 
бытовые предприятия

общественные здания

транспорт

рис. 8. вклад отдельных секторов городского хозяйства в 
объем выбросом СО₂ в долине
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города состоялись тематические мероприятия, в 
частности, ученики приняли участие в конкурсах 
радиорекламы и плакатов в поддержку городского 
велосипедного транспорта как наиболее экологиче-
ского. Со школьниками встретился роберт ван Гаме-
рен, который специально приехал в долину по при-
глашению мэра города. Кульминацией праздника 
стало торжественное открытие только что оборудо-
ванной велосипедной дорожки и массовый празд-
ничный велопарад по ней, завершившийся веселой 
беспроигрышной лотереей для участников. Также 
был торжественно открыт первый на Прикарпатье 
памятник велосипеду. Его выковал и подарил го-
роду житель долины, художник по металлу руслан 
Попадинец. Проект был выполнен при финансовой 
поддержке ПрООН/МПУУр (12 тыс. грн); 

 y «внедрение энергосберегающих мероприятий в 
бюджетных учреждениях г. долина». Заявитель про-
екта – Благотворительный фонд общины г. долина, 
партнеры – городской и районный советы. для ком-
плексной термомодернизации выбрали здание до-
линского краеведческого музея «Бойковщина» им. 
Татьяны и Емельяна Антоновичей и здание, в кото-
ром размещены школа эстетического воспитания, 
художественная школа и станция юных техников. в 
музее утеплены стены, заменены окна и двери (на 
энергосберегающие) и система отопления с уста-
новкой 2 газовых конденсационных котлов, а также 
капитально отремонтирована сис тема освещения с 
одно временнім переходом на светодиодные све-
тильники. Торжественное открытие обновленного 
музея состоялось 31 октября. во втором здании 
проведена замена окон и дверей на энергосбере-
гающие. Общая стоимость проекта – 1,65 млн. грн, 
из которых 1 млн. 190 тыс. грн (115 тыс. евро) – грант 
Европейского Союза в рамках программы «Под-
держка мер по энергоэффективности в малых горо-
дах Украины», 230 тыс. грн – из городского бюджета 
и 230 тыс. грн – из районного; 

 y Энергоэффективная санация городских зданий по 
схеме целевых экологических инвестиций. Проек-
ты, одобренные Государственным агентством эко-
логических инвестиций Украины на 2012 г., каса-
ются утепления стен и замены окон и дверей в зда-
ниях 4 дОУ, 1 школы, районной стоматологичес кой 
поликлиники и центральной районной больницы 
(43% от общей площади зданий бюджетной сферы 
в долине). Ожидается, что в результате проведен-
ных мероприятий потребление природного газа в 
бюджетной сфере уменьшится на 15%. Общая сто-
имость проектов - 10,5 млн. грн за счет государ-
ственного бюджета; 

 y в конце ноября 2012 г. пришла еще одна радостная 
весть: Северная экологическая финансовая кор-
порация NEFCO утвердила концепцию проекта по 

энергоэффективной модернизации детских садов 
«Золотая рыбка» и «Солнышко», что предполагает 
полный отказ от газа за счет перевода отопления 
на отходы древесины и установку солнечных кол-
лекторов. Технико-экономическое обоснование 
проекта за счет средств гранта от NEFCO подгото-
вила шведская компания Pöyry SwedPower AB по 
результатам энергоаудита, проведенного специ-
алистами киевской энергоаудиторской компании 
«фИАТУ: финансы & технологии». Это означает, 
что в следующем году долина получит кредит от 
NEFCO на очень выгодных условиях – сроком на 
5 лет под 3 процента годовых. 

Таким образом, работа отдела энергосбережения, 
инвестиций и муниципального развития городского 
совета долины из года в год уверенно набирает обо-
роты. Сегодня она охватывает энергоэффективную 
модернизацию фонда зданий, развитие велосипед-
ного транспорта как наиболее экологичного, и по-
вышение осведомленности жителей, в частности, са-
мых юных, по энергетическим вопросам. Соответст-
вующее финансирование, которое началось с 35 тыс. 
грн, выделенных из городского бюджета в 2008 г., 
в 2012 г. достигло 17 млн. 700 тыс. грн (рис. 9). При 
этом основным источником поступления средств 
давно уже стали государственные и международные 
целевые программы и гранты, а также спонсорская 
помощь и денежные взносы самих жителей. Получе-
ние в нынешнем году гранта от Европейского Союза 
– весьма показательный факт, свидетельствующий 
как о доверии со стороны инвестора, так и о соответст-
вующем профессиональном уровне заявителя. 

 

рис. 9. расходы на проекты и мероприятия по устойчивому 
энергетическому развитию долины в 2008-2012 гг.

Сегодня долина занимает второе место в об-
ласти (после Ивано-франковска) по количеству 
инвестиций в энергетический сектор  Инвестор 
охотно идет сюда, зная, что его средства не будут 
потрачены зря, а их с максимальной пользой ис-
пользуют для нужд местного устойчивого энерге-
тического развития  Поэтому перспектива свет-
лого энергетического будущего для сплоченной 
и трудолюбивой общины этого прикарпатского 
городка под дальновидным руководством ее ли-
деров имеет все основания стать реальностью 
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вСтУПЛЕНИЕ 
Подписав Соглашение мэров, муниципалитет города 
Тбилиси присоединился к инициативе, согласно которой 
Тбилиси до 2020 г. должен стать «городом с низким уров-
нем углерода», и эта цель будет достигнута путем под-
держки социального и экономического развития города. 

для достижения этой цели городские власти Тбили-
си проанализировали состояние энергопотребления 
города и подготовили План действий по устойчивому 
энергетическому развитию (ПдУЭр) для города Тбилиси.

Учитывая высокий уровень энергопотребления в город-
ской зоне Тбилиси, были определены наиболее важные 
группы энергопотребителей и соответствующий по-
тенциал энергосбережения и сокращения выбросов 
CO2: транспорт, здания и инфраструктура (переработка 
городских отходов и очистка сточных вод, уличное ос-
вещение, электрические и газовые распределительные 
сети, зеленые насаждения). ПдУЭр был разработан, что-
бы оптимизировать энергопотребление на территории 
города. для энергосбережения и сокращения выбросов 
CO2 этот документ предусматривает для каждого из це-
левых секторов проведение различных мероприятий, 
касающихся возобновляемой энергии и энергоэффек-
тивности. департамент экономической политики муни-
ципалитета Тбилиси является основным координатором 
процесса реализации вышеуказанных мероприятий. 

Процесс разработки ПдУЭра включал: 

 y разработку общей стратегии снижения энергопот-
ребления в столице;

 y создание реестра базовых выбросов CO2 в Тбилиси;

 y разработку ПдУЭра с четко определенными меро-
приятиями по повышению энергоэффективности 
до 2020 г.;

 y признание муниципалитета Тбилиси в роли главв-
ной административной движущей силы выполне-
ния обязательств, касающихся деятельности, свя-
занной с энергопотреблением и использованием 
возобновляемых источников энергии на транспор-
те, в зданиях и городской инфраструктуре, что не-
возможно без поддержки местных властей;

 y повышение осведомленности граждан путем рас-
пространения информации о мероприятиях по 
энергосбережению. 

реализация целей ПдУЭра и связанных с ним меро-
приятий в городе Тбилиси приведет к сокращениюк 
выбросов CO2 на 25% к 2020 г. 

Базовая ИНфоРМацИя о тБИЛИСИ 
Тбилиси – столица и крупнейший город Грузии – рас-
положен на берегах реки Мтквари. Площадь города – 
726 км² (280 кв. миль), население – 1 480 000 жителей1. 
в последние 10 лет уровень прироста населения еже-
годно составлял 1,1%. Согласно подсчетам плотность 
населения Тбилиси в 2005 г. составляла 2 937 чел. на 
кищувала 13,0 ищувала 13,0 м2. Самым густонаселен-
ным районом города является дидубе-Чугурети с по-
казателем 7 855 чел. на кищувала 13,0 м2, а самая низ-
кая плотность населения – в районе Исани-Самгори (2 
323 чел. на км2). 2

География
География Тбилиси – это комплекс на Южном Кавказе, 
лежащий на 41° 43’ северной широты и 44° 47’ восточ-
ной долготы. Город расположен в восточной Грузии на 
обеих берегах реки Мтквари. высота расположения 
колеблется от 380 до 770 метров (1246–1968 футов) 
над уровнем моря; город имеет форму амфитеатра, 
окруженного с трех сторон горами. На севере Тбилиси 
окружен Сагурамским хребтом, на востоке и юго-вос-
токе – долиной реки Иори, на юге и западе – окончани-
ем нескольких горных массивов (подхребтов) Триалет-
ского хребта. 3

климат
Климат Тбилиси можно классифицировать как уме-
ренно влажный, субтропический. На климат города 
влияют как сухие (центральноазиатские/сибирские) 
воздушные массы на востоке, так и влажные субтропи-
ческие воздушные массы (Атлантика/Черное море) на 
западе. в Тбилиси наблюдаются относительно холод-
ные зимы и жаркое лето. ввиду того, что город боль-
шей частью окружен горными массивами и располо-
жен вблизи крупных водоемов (Черное и Каспийское 
моря), а Большой Кавказский горный хребет на севере 
блокирует доступ холодных воздушных масс из рос-
сии, в Тбилиси относительно мягкий микроклимат по 
сравнению с другими городами, имеющими сходный 
континентальный климат вдоль той же широты. 4

Снабжение тбилиси электроэнергией
После распада СССр в начале 1990-х гг. энергетиче-
ский сектор Грузии и ее столицы города Тбилиси пере-
жил катастрофический обвал. Импорт и снабжение 
электроэнергией, нефтью и газом промышленности 

1 http://en.wikipedia.org/wiki/Tbilisi.
2  План действий по устойчивому энергетическому развитию города Тбилиси на 2011-2020.
3  Города Грузии. Тбилиси: общая оценка состояния и тенденций изменения окружающей среды столицы Грузии – подготовлен 

в рамках проекта Программы ООН по окружающей среде и ОБСЕ с. 3.
4  http://en.wikipedia.org/wiki/Tbilisi#Climate.
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рис. 1. Среднемесячные климатические показатели города Тбилиси
(Источники: Pogoda.ru.net, Обсерватория Гонконга для показателей среднего количества дней с осадками и солнечных часов)

и жилых домов существенно сократились. Система 
центрального теплоснабжения перестала функциони-
ровать, и ее больше не восстанавливали. в то время 
у никого в Тбилиси не было постоянного энергоснаб-
жения. Столица получала электроэнергию по графи-
ку, с ежедневными отключениями, а в зимний пери-
од некоторые районы города оставались без света в 
течение нескольких дней. Имущественный комплекс 
энергетической отрасли пришел в упадок, процветали 
кражи энергии и коррупция. При отсутствии финан-
совой дисциплины в отрасли удавалось собрать лишь 
незначительную часть коммунальных платежей пот-
ребителей, что приводило к накапливанию огромных 
долгов энергоснабжающих компаний и, как следствие, 
делало их неспособными импортировать нужные объ-
емы электроэнергии из соседних энергетических сис-
тем. Это, в свою очередь, порождало еще больший 
дефицит. После 2003 г. (революции роз) правительство 
при поддержке Международной ассоциации развития 
(IDA) в рамках Проекта поддержки рынка электроэ-
нергии превратил энергетический сектор в финансово 
жизнеспособную, модернизированную работающую 
отрасль. На протяжении нескольких последних лет от-
расль обеспечивает для своих потребителей беспере-
бойное круглосуточное лектроснабжение, в том числе 
жилищного и общественного секторов, промышлен-
ности, транспорта и коммерческих предприятий. Ос-
новными потребителями электроэнергии в Тбилиси 
являются жители. Тбилисское метро – наибольший 
отдельній потребитель электроэнергии. Тбилиси по-
лучает электроэнергию от нескольких гидроэлектро-

станций, расположенных в городе или вблизи, а также 
от теплоэлектростанции в городе Гарбадани, распо-
ложенной в 39 км юго-восточнее Тбилиси. Постав-
ляет эектроэнергии в Тбилиси АО «Теласи». Главным 
акционером «Теласи» является ОАО «Интер рАО ЕЭС» 
(российская федерация). Это одна из крупнейших ком-
паний в области энергоснабжения на энергетическом 
рынке Грузии. ОАО «Теласи» поставляет 416 500 част-
ных, государственных и коммерческих потребителей 
около 2 млрд. киловатт-часов электроэнергии в год.

Несмотря на то, что сеть электроснабжения в послед-
ние годы была улучшена, она все еще в плохом состоя-
нии после разорения 1990-х гг. в настоящее время тех-
нические и коммерческие потери в электросети ОАО 
«Теласи» достигают 17-20%. 5

Поставки природного газа и тепловой энергии в 
тбилиси 
Природный газ поставляется в большинство районов 
Тбилиси. Его используется для отопления и приготовле-
ния пищи в жилищном секторе, а также для отопления 
государственных и коммерческих зданий. в качестве 
топлива газ также используют промышленные и ком-
мерческие предприятия. Поставляет природный газ в 
Тбилиси предприятие ООО «Казтрансгаз Тбилиси». 

в 1989 году уровень потребления природного газа в 
Тбилиси составлял более 2,05 млрд. м3. в 1990-х гг. им-
порт газа и его потребление резко сократились. в по-
следние годы поставки природного газа улучшилась. 

климат тбилиси

Месяц янв фев Март апр Май Июнь Июль авг Сен окт Нояб дек Год

Средний 
максимум °C 

(°F)
5,9 

(42,6)
7,1 

(44,8)
12,2 

(54,0)
19,3 

(66,7)
23,1 

(73,6)
27,5 

(81,5)
31,0 

(87,8)
30,2 

(86,4)
26,1 

(79,0)
19,4 

(66,9)
12,7 

(54,9)
7,8 

(46,0)
18,6 

(65,5)

Средняя 
температура °C 

(°F)
1,5 

(34,7)
2,4 

(36,3)
6,8 

(44,2)
13,0 

(55,4)
17,0 

(62,6)
21,1 

(70,0)
24,5 

(76,1)
23,7 

(74,7)
19,8 

(67,6)
13,6 

(56,5)
7,8 

(46,0)
3,4 

(38,1)
12,9 

(55,2)

Средний 
минимум °C (°F)

−1,5 
(29,3)

−0,8 
(30,6)

3,0 
(37,4)

8,1 
(46,6)

12,1 
(53,8)

16,0 
(60,8)

19,4 
(66,9)

18,6 
(65,5)

15,0 
(59,0)

9,4 
(48,9)

4,5 
(40,1)

0,5 
(32,9)

8,7 
(47,7)

Норма осадков 
мм (дюймов)

20 
(0,79)

29 
(1,14)

31 
(1,22)

51 
(2,01)

84 
(3,31)

84 
(3,31)

41 
(1,61)

43 
(1,69)

35 
(1,38)

41 
(1,61)

35 
(1,38)

23 
(0,91)

517 
(20,35)

Средн  к-во 
дней осадк  (≥ 

1 мм)
4,0 4,6 5,9 7,6 9,7 8,7 5,7 5,7 5,0 5,6 4,4 4,0 70,9

Среднемесячн  
к-во солнечных 

часов
99,2 104,4 142,6 171,0 213,9 249,0 257,3 248,0 207,0 164,3 102,0 93,0 2051,7
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Сегодня годовое потребление газа составляет около 
500 млн. м3. в городе наблюдается тенденция к росту 
потребления газа. Основным потребителем газа явля-
ется жилищный сектор. Система центрального тепло-
снабжения в Тбилиси распалась в 1990-х гг. из-за не-
хватки топлива и отсутствия надлежащего техническо-
го обслуживания городской распределительной сети. 
в настоящее время в городе отсутствует центральное 
отопление. домохозяйства используют индивидуаль-
ные газовые и электрические обогреватели. 6

водоснабжение тбилиси
Забор, очистку и транспортировку питьевой воды к 
потребителю, а также очистку стоков и ливневой воды 
в столицы и прилегающих районах осуществляет част-
ное предприятие «Грузинская вода и энергия» (ГвЭ), яв-
ляющаяся правопреемником бывшего государствен-
ного предприятия «Тбилиси вода», в советские вре-
мена известного под названием «Тбил-Цкал-Канал». в 
настоящее время ГвЭ – лидер на рынке водоснабже-
ния Грузии и обеспечивает высокое качество услуг для 
муниципалитета Тбилиси, а также близлежащих райо-
нов, государственных учреждений, промышленного и 
коммерческого секторов. Компания поставляет 21 м3/
сек высококачественной питьевой воды в сутки без 
существенных сбоев. Она обслуживает около 400 ты-
сяч пот ребителей, из них 2000 – это государственные и  
общественные организации, около 15 тысяч коммерчес-
ких предприятий, и остальные – жилищный сектор. 7

тбилиси как промышленный, социальный и куль-
турный центр 
Тбилиси является важным промышленным, социаль-
ным и культурным центром не только Грузии, но и 
восточной Европы и Кавказского региона. располо-
женный вдоль исторического Шелкового Пути, Тби-
лиси по-прежнему занимает стратегическое положе-
ние на перекрестке между россией, Турцией, Арме-
нией и Азербайджаном, Европой и Азией, исламским 
и христианским мирами. Грузия в настоящее время 
становится одной из наиболее важных транзитных 
стран для мировых потоков энергии, информации и 
торговли. 8

Управляет городом Тбилиси Тбилисская ассамблея 
(сакребуло) и Тбилисская мэрия. Городская ассамблея 
избирается каждые четыре года. Она избирает город-
ского мэра. 

Большая часть экономического развития Грузии связа-
на с экономической активностью в Тбилиси. Тбилиси 
– центр экономической, коммерческой и финансовой 
деятельности в Грузии. в столице работает более 50% 
всех грузинских компаний. Промышленность, строи-
тельство, торговля, транспорт и телекоммуникации 
сос тавляют экономическую основу Тбилиси. Более по-
ловины стоимости всех произведенных товаров и ус-
луг в Тбилиси приходится именно на эти отрасли.

отрасли экономики 2006 2007 2008

Сельское, лесное, рыбное хозяйство 1,4 1,0 1,0

Промышленность 734,8 741,6 757,2

домашнее производство продукции 43,3 65,5 65,6

Строительство 635,9 784,2 643,3

Торговля, ремонт транспортных средств и бытовых приборов 1 498,2 1 636,2 2 204,4

Транспорт и коммуникация 1 206,7 1 333,8 1 392,5

Государственное управление, оборона и правоохранительные органы 386,8 837,3 1 019,1

Образование 157,0 151,7 167,9

Здравоохранение и социальная помощь 200,4 270,3 351,4

другие услуги 789,5 1 187,9 1 311,2

Суммарная добавленная стоимость 5 653,9 7 009,5 7 913,6

рис. 2. валовая добавленная стоимость (в текущих ценах, млн. лари) 
(Источник: Управление государственной статистики Грузии http://www.geostat.ge)
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С развитием экономики возникли экологические про-
блемы (рост выбросов CO2), и экологическая политика 
стала актуальной вопросом. Главным стимулом реали-
зации экологической политики для муниципалитета 
Тбилиси стало присоединение города к Соглашению 
Мэров, подчеркнувшее необходимость сокращение 
CO2 посредством развития возобновляемой энергети-
ки и энергоэффективных технологий, расширения зе-
леных зон в Тбилиси и улучшения функционирования 
отраслей с высоким энергопотреблением, как основ-
ного источника выбросов углерода. 

Исходя из этого, город Тбилиси являетя одним из круп-
нейших потребителей произведенной и импортиро-
ванной энергии. Согласно реестру базовых выбросов 
CO2, подготовленного в рамках ПдУЭра города Тбили-
си, были определены три основные отрасли, имеющие 
наибольшую долю выбросов СО2. Это – транспорт, жи-
лищное хозяйство и инфраструктура (переработка го-
родских отходов и очистка сточных вод, уличное осве-
щение, электроические и газовые распределительные 
сети и зеленые зоны). Существующая экологическая си-
туация неблагоприятно влияет на социально-экономи-
ческое развитие муниципалитета и здоровье жителей.

транспорт
Согласно реестру базовых выбросов CO2 основным их 
источником в Тбилиси является местный транспорт. 
выбросы автомобильного транспорта зависят от мар-
ки, возраста и технического состояния транспортного 
средства, типа и качества топлива, управления транс-
портным движением, состояния дорожной сети и 
естественного проветривания (общий микрорельеф 
города, особенности его развития, метеорологические 
параметры и сезонность), режима работы двигателей 
и других факторов.

По данным 2010 г. в Тбилиси было зарегистрировано 
325 тысяч автомобилей всех типов, что составило 41% 
транспортного парка всей страны. Общая протяжен-
ность дорог и автострад Тбилиси – 1 200 км. Пропуск-
ная способность основных и вспомогательных дорог 
Тбилиси – 1 500 автомобилей в час. Следует отметить, 
что большинство автомобилей в Тбилиси – старые и в 
плохом состоянии, что увеличивает выбросы от транс-
порта. 9

По данным второго национального отчета Грузии для 
рамочной конвенции ООН об изменении климата выб-
росы СО2 в транспортном подсекторе в 2000 г. достиг-
ли 1 111,9 тыс. тонн, что составило 35,0% выбросов СО2 
в энергетическом секторе, 30% общих выбросов СО2 и 
10,1% выбросов парниковых га СО2 в целом по стране. 
Основным источником выбросов СО2 в транспортном 
подсекторе был дорожный транспорт, который в 2000 
г. выбросил в воздух 1,052.9 тыс. тонн СО2, что состави-
ло 94,7% от всех выбросов СО2 в этом подсекторе. 10

Таким образом, при разработке ПдУЭра Тбилиси были 
определены пути решения этих проблем в средне-
срочной перспективе (2012-2018 гг.): это предусмат-
ривает увеличение доли общественного транспорта 
в общем пассажирообороте. Особое внимание будет 
уделено развитию сети электротранспорта, поскольку 
энергетическая нагрузка электротранспорта (напри-
мер, трамвай и метро) в пересчете на одного пасса-
жира на километр значительно ниже, чем для других 
видов общественного транспорта. Предполагается, 
что в будущем выбросы от электроэнергии будут зна-
чительно сокращены благодаря национальному плану 
увеличения в секторе производства электроэнергии 
доли энергии, производимой гидроэлектростан-
циями. долгосрочная стратегия для транспортного 

2005 2006 2007 2008 2009

ввП в текущих ценах, млн. лари 11 620,9 13 789,9 16 993,8 19 074,9 17 986,0

ввП в постоянных ценах 2003, млн.лари 9 935,6 10 868,0 12 208,8 12 491,4 12 019,7

реальный рост ввП, % 109,6 109,4 112,3 102,3 96,2

Индекс цен ввП, % 107,9 108,5 109,7 109,7 98,0

ввП на душу населения (в текущих ценах), лари 2 689,1 3 133,1 3 866,9 4 352,9 4 101,3

ввП на душу населения (в текущих ценах), долл.США 1 483,5 1 763,5 2 314,6 2 921,1 2 455,2

ввП в текущих ценах, млн. долл. США 6 411,0 7 761,7 10 171,9 12 800,5 10 767,1

долл. США/груз. лари (среднее за период) 1,78 1,67 1,49 1,67

рис. 3. ввП Грузии (2005-2009 гг.)
(Источник: Управление государственной статистики Грузии http://www.geostat.ge)
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сектора (2018–2020 гг.) направлена на уменьшение 
использования частных автомобилей и поощрение 
приобретения автомобилей с низким уровнем выбро-
сов посредством введения различных ограничений и 
льгот (предполагается, что это произойдет тогда, когда 
общественный транспорт и инфраструктура улиц бу-
дут хорошо развиты и смогут удовлетворять потреб-
ности общества относительно скорости, комфорта и 
доступности). 

здания
в целом сектор зданий Тбилиси является очень уязви-
мым в отношении энергоэффективности и выбросов 
парниковых газов. Это результат действия ряда фак-
торов: отсутствия центрального отопления зданий, 
существующей формы собственности на дома, отсутст-
вия и/или несовершенство законодательной базы в 
строительной отрасли. 

Сектор зданий согласно ПдУЭру Тбилиси является 
вторым крупнейшим источником выбросов углерода. 
При его рассмотрении важно различать типы соору-
жений по времени сооружения (до и после советского 
периода), их функциональному назначению и форме 
собственности (коммунальная / государственная, коо-
перативная и частная). 

в советский период жилищное строительство велось 
согласно советским строительным нормам и стандар-
там, когда в результате искусственно заниженных цен 
на энергоресурсы и игнорирования природоохран-
ных аспектов вопросы энергоэффективности вообще 
не рассматривались. Поэтому здания, построенные в 
советские времена, являются одним из наибольших 
источников выбросов парниковых газов. После со-
ветской эпохи за последние 10-15 лет строительная 
отрасль превратилась в один из наиболее динамич-
ных секторов экономики Тбилиси, и городские вла-
сти Тбилиси всячески способствуют ее развитию. Они 
обеспечили благоприятные инвестиционные условия 
и упростили процедуры выдачи разрешений на стро-
ительство11. Однако, несмотря на темпы разрастания 
Тбилиси в течение последних 10-15 лет, в строитель-
стве не используются энергосберегающие материалы. 
Такую ситуацию можно объяснить отсутствием соот-
ветствующего строительного законодательства.

Тбилиси – старый город с огромной центральной исто-
рической частью, которая называется «район старо-
го Тбилиси». Здания здесь преимущественно не выше 
трех этажей и построены из кирпича. Поэтому относи-
тельно энергоэффективности и выбросов парниковых 
газов, эти здания будут рассматриваться отдельно. ра-
йон старого Тбилиси состоит главным образом из зда-

ний, построенных до 1917 г., которые могут составлять 
около 10-12% всей жилищного фонда Тбилиси. Анализ 
старых жилых домов с точки зрения компактности по-
казывает, что они, как правило, очень хорошо спроек-
тированы и не имеют высокого соотношения площади 
внешней поверхности к общему объему, вследствие 
чего для них не характерны высокие теплопотери. Как 
одну из причин тепловых потерь следует рассматри-
вать одинарные окна в деревянных рамах. 

Согласно ПдУЭру (в рамках краткосрочной стратегии 
(2011-2015 гг.) запланировано повышение эффектив-
ности систем отопления и доли возобновляемой энер-
гии в отоплении (геотермальная энергия, биотопливо 
и солнечная энергия) муниципальных зданий (детские 
сады, больницы).

Среднесрочная стратегия (2014-2017 гг.) предусма-
тривает проведение аналогичных мероприятий в 
общественных зданиях, не принадлежащим муници-
палитету Тбилиси (школы, государственные учреж-
дения и т.п.). в долгосрочной перспективе (2015-2020 
гг.) будет повышена энергоэффективность и доля 
возобновляемой энергии (главным образом, гео-
термальной) и для отопления фонда жилых зданий. 
Будут осуществляться также другие меры по повы-
шению энергоэффективности. 12

коммунальное хозяйство 
Коммунальное хозяйство (переработка городских 
отходов и очистка сточных вод, уличное освещение, 
электрические и газовые распределительные сети, зе-
леные насаждения) также считаются одним из основ-
ных источников выбросов парников газов (выбросов 
CH4). Это обусловлено отсутствием надлежащей за-
конодательной базы управления отходами. в целом, 
коммунальные отходы выбрасывались на участках, где 
не применялись даже базовые принципы управления 
свалками. 

Начиная с 2006-2007 гг., управление коммунальными 
отходами в Тбилиси существенно улучшилось. в 2006 г. 
был создан коммунальный отдел уборки, и определе-
ны его основные функции: 

 y Уборка города;

 y Избежание накопления отходов и раздельный 
сбор, переработка и повторное использование 
мусора;

 y Сбор мусора, его обработка и захоронение;

 y Управление свалками;
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 y разработка правил регулирования управления от-
ходами и уборкой;

 y Контроль за выполнением правил, определенных 
законодательством в сфере управления отходами 
и уборки.

Следует отметить, что не существует специального за-
кона по управлению отходами, который регулировал 
бы этот сектор на государственном уровне. для такого 
регулирования руководствуются следующими основ-
ными законодательными актами: Законом Грузии об 
охране окружающей среды (1997 г.) и Законом Гру-
зии о здравоохранении (1997 г.). На местном уровне, 
согласно Основному закону Грузии о местном само-
управлении (2006 г.), планирование и осуществление 
сбора и захоронения бытовых отходов относятся к 
компетенции местных органов власти. Однако законо-
дательство не требует от муниципалитетов разработки 
планов управления коммунальными отходами или вы-
яснения правового статуса этих планов, если таковые 
разработаны. . Кроме того, в 2010 г. была закрыта одна 
из свалок и открыта новая, достаточно современная.

Поставляет и распределяет природный газ по всему 
Тбилиси ООО «КазТрансГаз Тбилиси». Газоаспредели-
тельную сеть также можно считать одним из источни-
ков выбросов парниковых газов. Общая протяжен-
ность распределительной сети составляет 2 450 км, 
часть ее находится под землей. Большинство подзем-
ных труб серьезно повреждены вследствие коррозии 
и плохого содержания. По данным, предоставленным 
распределительной компанией, потери из-за утечки 
газа колеблются на уровне 20-25%. «КазТрансГаз Тби-
лиси» периодически реализует программу замены 
старых металлических труб на новые, пластмассовые. 
Компания внедряет программу ежедневного монито-
ринга и устранения утечек , а для того, чтобы сокра-
тить выбросы CH4, «КазТрансГаз Тбилиси» разработал 
проект «Механизм чистого развития», который заре-
гистрирован в рамках рамочной конвенции ООН об 
изменении климата http://cdm.unfccc.int/Projects/DB/
SGS-UKL1234786138.56/view.

Ситуация с озеленением города очень проблематична, 
особенно если сравнивать его с площадями зеленых на-
саждений, которые существовали в советский период. 
Общая площадь, покрытая парками, городскими сада-
ми и зелеными зонами, в Тбилиси чрезвычайно мала по 
сравнению с застроенной территорией и количеством 

населения, проживающего в городе. в соответствии с 
нормативными актами , разработанными в советское 
время и действующими до сих пор, для города с насе-
лением свыше 0,5 млн. жителей площадь зеленых на-
саждений на одного жителя должна была составлять не 
менее 15 ищувала 13,0 м2. в случае Тбилиси эта цифра 
никогда не превышала 13,0 ищувала 13,0 м2 (в 1983 г.). К 
сожалению, обновленные данные для этого показателя 
отсутствуют. Однако, согласно Генеральному плану раз-
вития города, в 2001 г. он был близок к гораздо более 
низкому значению – 5,6 ищувала 13,0 м2 на одного жи-
теля. Такое критическое снижение могло быть вызвано 
острым энергетическим кризисом в Грузии в середине 
1990-х гг., когда городские власти были не в состоянии 
контролировать массовую вырубку деревьев местны-
ми жителями для отопления и приготовления пищи. 
в конце 1990-х – начале 2000-х гг. зеленые зоны вновь 
подверглись чрезвычайному давлению со стороны не-
регулируемого и беспорядочного строительного бума, 
который превращал парки и скверы в участки под за-
стройку. 16

ПЕРвЫЕ ПоПЫткИ И доСтИжЕНИя
Конечно, все эти проблемы повлияли на энергетический 
сектор с точки зрения энергетической эффективности, 
экономии и/или безопасности. К сожалению, на протя-
жении многих лет не было никаких важных и основатель-
ных сдвигов, однако некоторые положительные измене-
ния в Грузии все же произошли и, в частности, в Тбилиси. 
в 2007 г. городской совет Тбилиси принял концепцию 
«Городское планирование энергоэффективности» (ГПЭ), 
которая охватила вопросы повышения энергоэффектив-
ности коммунальных зданий. Концепцию разработали 
вместе объединение «Центр энергоэффективности Гру-
зии» (ЦЭГ) и норвежская консалтинговая компания по 
вопросам энергоэффективности и развития энергобиз-
неса Energy Saving International (ENSI) при финансовой 
поддержке правительства Норвегии. Следует отметить, 
что город Тбилиси еще не приступил к внедрению ГПЭ. 
Наряду с разработкой проекта ГПЭ, ENSI и ЦЭЭГ провели 
тренинги для ключевых лиц муниципалитета по вопро-
сам общего энергоменеджмента и создали базу данных 
коммунальных зданий для мониторинга и снижения 
энергопотребления в домах, находящихся в коммуналь-
ной собственности, а также для планирования будущих 
мероприятий по энергосбережению. 

Увлеченность и заинтересованность, связанные с при-
влечением к общегородской энергетической полити-
ке, были инициированы проектом «Управление отрас-
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лями, связанными с энергией, в местных органах вла-
сти» (MODEL). руководит проектом MODEL Львовский 
городской совет (Украина), а координирует его Ассо-
циация европейских муниципалитетов «Energy Cities». 

вышеупомянутый проект начался в 2010 г. при финан-
совой поддержке Европейской программы CIUDAD, в 
которой участвуют шесть пилотных городов (в част-
ности, Львов, Каменец-Подольский, дрокия, Спитак, 
а также общественные организации из разных стран, 
включая Грузию). Главная цель проекта – стать приме-
ром энергоменеджмента для своих граждан и других 
муниципалитетов в регионе посредством назначения 
энергоменеджеров, организации в своих администра-
циях подразделений по энергоменеджменту, разра-
ботки местных ПдУЭров и информационных систем, 
касающихся энергии, получения финансирования для 
целевых инвестиций и улучшения коммуникации с жи-
телями по вопросам энергии. 

Грузинскую сторону в этом проекте представляют му-
ниципалитет Тбилиси и общественная организация 
«Центр энергоэффективности Грузии». Участники про-
екта прошли обучение по  муниципальному энерге-
тическому планированию, был создан департамент 
экономической политики с энергетическим подраз-
делением/командой из 1-2 сотрудников, которые ис-
полняют функции энергоменеджеров. в результате, 
энергетическое подразделение/команда не является 
независимой структурной единицей в рамках муници-
палитета. 

в рамках проекта подразделение/команда периодиче-
ски собирает ежемесячные данные об энергопотреб-
лении (потреблении электроэнергии, природного газа 
и воды) в коммунальных зданиях с помощью компью-
терной программы «ENSI Profitability». Те здания, в ко-
торых обнаружено потребление энергии выше нормы, 
были проанализированы, и в их отношении прини-
маются энергоэффективные меры. Сегодня на основе 
собранной информации отобрано 155 детских садов 
для проведения соответствующих  мероприятий по 
повышению энергоэффективности и использованию 
возобновляемых источников энергии при содействии 
иностранных донорских организаций (USAID, Winrock 
International).

Также в рамках проекта MODEL ЦЭГ в партнерстве с 
муниципалитетом Тбилиси начали кампанию «Display» 
для коммунальных зданий (10 детсадов). Были отобра-
ны около десяти детсадов, в которых внедрен конт-
роль за потреблением энергии и воды и выбросами 
СО2. в рамках  проекта планируется распространить 
кампанию «Display» на все детсады Тбилиси.

вНЕдРЕНИЕ И РЕзУЛьтатЫ
На сегодняшний день существующий в муниципали-
тете Тбилиси механизм городской системы энергоме-

неджмента не соответствуют своему назначению (не 
обеспечивает сбор данных и создание базы данных, 
их анализ и оценку, выбор методов анализа и оцен-
ки имеющейся информации, определение источ-
ников информации и все остальные мероприятия, 
касающиеся городского энергоменеджмента). Это 
не позволяет создать, развить и внедрить единую 
городскую систему энергоменеджмента, пригодную 
для выполнения соответствующих энергоэффектив-
ных мероприятий. расширенная городская система 
энергоменеджмента в муниципалитете Тбилиси (при 
отсутствии системы центрального отопления и не-
большом количестве коммунальных зданий (детса-
ды, спортивные центры, больницы)) все еще нежиз-
неспособна.

Однако согласно информации, предоставленной де-
партаментом экономической политики муниципали-
тета Тбилиси, город рассматривает вопрос создания 
нового, более современного департамента и/или 
агентства по вопросам городского энергоменеджмен-
та. Очевидно, что главным стимулом для новых усилий 
являются обязательства, обозначенные в Соглашении 
мэров.

Сразу после того, как муниципалитет Тбилиси под-
писал Соглашение мэров, департамент экономиче-
ской политики начал активно работать над созданием 
ПдУЭра, участие в этой работе взяло энергетическое 
подразделение/команда, созданное в рамках проекта 
MODEL-CIUDAD. Члены команды встречались с разны-
ми экспертами, чтобы определить основные меропри-
ятия, которые следует включить в ПдУЭр.

в процессе разработки ПдУЭра весьма активную 
роль сыграли рабочие группы, в состав которых вош-
ли представители разных заинтересованных сторон 
(международных, правительственных и общественных 
организаций, образовательных и исследовательских 
учреждений, независимые эксперты). Инициатором и 
посредником во время разработки ПдУЭра для города 
Тбилиси стало Германское общество по международ-
ному сотрудничеству GIZ.

ПдУЭр, разработанный для города Тбилиси, включает 
реестр базовых выбросов и определяет цель для сок-
ращения выбросов СО2. Общая цель для подписантов 
Соглашения мэров – сокращение выбросов CO2 на 
20% до 2020 года. Этому будет служить реализация 
ПдУЭра в тех сферах деятельности, которые находятся 
в компетенции городских властей.

рассматривая ПдУЭр города Тбилиси, важно отметить, 
что сценарий, выбранный на основании реестра базо-
вых выбросов СО2, отличается от используемого в дру-
гих подобных ПдУЭрах. для Тбилиси выбран сценарий 
«бизнес как обычно» с учетом ожидаемых изменений 
в энергопотреблении. Базовый сценарий определяет 
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17  http://winrock.ge/en/projects/previous/nateli/energy-efficiency
18  http://economicforum.ge/history/2012/Day%202/Mr.%20Mamuka%20Salukvadze.pdf
19  http://economicforum.ge/history/2012/Day%202/Mr.%20Mamuka%20Salukvadze.pdf

рис. 4. Сценарии снижения выбросов CO2 и «бизнеса как 
обычно» для ПдУЭра города Тбилиси

возможные тенденции развития исходного состояния 
в случае, если никакая энергетическая программа не 
будет реализована. 

реестр базовых выбросов рассчитывает количество 
CO2, выделенного на территории Тбилиси вследствие 
потребления энергии в базовый период 2000-2009 гг. 
Базовый сценарий оценивает тенденции относитель-
но выбросов парниковых газов в течение 2010-2020 гг. 
и позволяет количественно оценить усилия по сокра-
щению общих выбросов СО2,  которые города-подпи-
санты должны приложить, чтобы выполнить свои обя-
зательства по Соглашению Мэров. Базовый сценарий 
и реестр базовых выбросов позволяют выявить глав-
ные антропогенные источники выбросов СО2 и соот-
ветственно определить приоритетность мероприятий, 
направленных на сокращение выбросов.

Муниципалитет Тбилиси обратился к USAID с прось-
бой о помощи в разработке ПдУЭра. Программа USAID 
/ NATELI в партнерстве с общественной организацией 
«Центр устойчивого развития рЕМИССИя» и обще-
ственной организацией «Центр устойчивого развития 
и политики» разработали ПдУЭр для города Тбилиси. 
«Центр устойчивого развития рЕМИССИя» начал рабо-
ту по созданию реестра базовых выбросов для Тбили-
си, Базового сценария и ПдУЭра. 

Следует упомянуть, что методология, разработанная 
для реализации ПдУЭра, предназначалась для горо-
дов, не включенных в Приложение 1 Киотского прото-
кола (т.е. стран, не имеющих обязательств по сокраще-
нию выбросов СО2). Это дает Тбилиси уникальную воз-
можность стать примером для подражания в регионе.

Таким образом, если меры, предложенные в ПдУЭре, 
будут реализованы до 2020 г., то общий уровень вы-
бросов СО2 в Тбилиси может снизиться на 24%. Кроме 
того, будут увеличены и развиты природные «резевуа-
ры» для поглощения СО2 – например, леса вокруг сто-
лицы и парки в черте города. вместе с Соглашением 
мэров муниципалитет Тбилиси стремится превратить 
Тбилиси в «Зеленую столицу» Южного Кавказа 17.

в 2011 году разработанный ПдУЭр Тбилиси был подан 
в Объединенный исследовательский центр (группу в 
Еврокомиссии, отвечающую за предоставление техни-
ческой и научной поддержки инициативе Соглашение 
мэров). 25 ноября 2011 г. представленный ПдУЭр был 
официально утвержден Еврокомиссией и принят как 
руководящий документ для города. Окончательный 
вариант ПдУЭра включает реализацию в течение 2011-
2020 гг. энергоэффективных мероприятий, в резуль-

тате которых уровень выбросов СО2 будет снижен на 
25%. (рис. 3) . 18

Муниципалитет Тбилиси уже начал реализацию меро-
приятий, предусмотренных в ПдУЭре. Сейчас админи-
страция мэра сосредоточилась на транспорте и ком-
мунальной инфраструктуре, развивая инфраструктуру 
дорог, восстанавливая общественный транспорт, про-
кладывая современные кабельные линии, устанавли-
вая умные светофоры и энергоэффективное уличное 
освещение. 

Энергосберегающие и энергоэффективные мероп-
риятия в зданиях включали замену ламп накаливания 
на энергоэффективные и/или установку в местах об-
щего пользования сенсорных систем освещения. 

Еще рано говорить о результатах уже реализованных 
мероприятий с точки зрения сокращения выбросов 
СО2, поскольку официальная оценка будет представле-
на Тбилиси на второй год после подачи ПдУЭра. Тем не 
менее, уже сделаны некоторые приблизительные под-
счеты последствий реализации мероприятий, и пред-
варительные количественные показатели сокращения 
выбросов СО2 выглядят следующим образом (рис. 5): 
восстановление муниципального транспорта – 1 тыс. 
т/год; оптимизация автобусного парка – 15 тыс. т/год; 
функционирование системы контроля/управления 
светофорами – 5 тыс. т/год; развитие инфраструктуры 
дорог – 0,5 тыс. т/год; установка флуоресцентных ламп 
в местах общего пользования жилых зданий – 11,7 тыс. 
т/год; улучшение услуг общественного транспорта – 
около 30 тыс. т/год; развитие системы электрических 
трамваев – 30 тыс. т/год. две последние меры, пред-
ставленные на рис. 5, следует рассматривать вместе с 
другими мерами, результат которых пока что неизве-
стен, однако следует принять во внимание будущую 
перспективу. 19
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Муниципалитет Тбилиси также очень активно участво-
вал в проведении дней устойчивой энергии, Недели 
устойчивой энергии и дней разумной энергии, кото-
рые были инициированы и организованы в Грузии 
объединением «Центр энергоэффективности Грузии». 

Кроме того, инициатива Соглашение мэров вместе с 
тбилисским опытом участия в ней вдохновила другие 
грузинские города и муниципалитеты. в результате, 
самоуправляемые грузинские города рустави, Кутаи-
си, Батуми и Гори вскоре поставят свою подпись под 
Соглашением мэров. Муниципалитет Тбилиси также 
участвует в других международных программах и про-
ектах (например, Соглашение Мэров, движущееся на 
восток), которые предусматривают различные виды 
деятельности, также работающие на сокращение вы-
бросов СО2.

рис. 5. внедренные и внедряемые мероприятия в Тбилиси и 
количественный показатель сокращения выбросов СО₂
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